
Fesur evaluará la 
extensión del Biotrén 
a Penco y Lirquén

VÍCTOR LOBOS CONFIRMÓ QUE REALIZARÁN ESTUDIOS DE PREFACTIBILIDAD

Al ex intendente y actual presiden-
te del directorio de Fesur, Víctor 
Lobos, le apasionan los trenes, y se 
le nota. En ese contexto, no le fue 
difícil explayarse con entusiasmo 

respecto a los proyectos que vie-
nen para la Región, entre ellos la 
compra de nuevos carros para el 
Biotrén y el Corto Laja, la evalua-
ción de una extensión a Lota, 

atada a la construcción de un 
nuevo puente ferroviario (el actual 
data de la década de 1880) y lo más 
novedoso: un estudio de prefactibi-
lidad para extender el trazado del 

Biotrén hasta Penco y Lirquén. 
Menos optimista se mostró respec-
to a la idea del tren a Santiago, en 
especial frente a la propuesta de un 
“tren bala”.

De los 15 proyectos en carpeta, destacan puente ferroviario y soterramiento
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Virginio Gómez González
Al igual que en las semanas anteriores, seguiremos rin-

diendo tributo a los fundadores de la UdeC. Don Virginio 
nació en Los Ángeles en 1877. Se tituló como médico ciru-
jano de la Universidad de Chile (1899), con estudios de 
perfeccionamiento en Berlín (1904 y 1914) y varias univer-
sidades europeas. Se radicó en Concepción en el año 1916. 
Siendo médico militar ejerció la profesión con destacada 
preocupación en la medicina social y fue director del Hos-
pital San Juan de Dios de Concepción.  

Considerado por su iniciativa y primera acción, el fun-
dador de la Universidad de Concepción, renunció a su di-
rectorio en el año 1924.  Allí fue también académico en el 
Curso de Dentística y en la Facultad de Medicina.  Falleció 
por una caída al mar frente a Corral la noche del 1º de 
enero de 1956. Durante no pocos años su recuerdo fue 
muy escaso, hasta el reiterado propósito del decano de la 
Facultad de Odontología de la Universidad de Concep-
ción, René Louvel Bert (1904-1984), quien lo de-
nominó “el gran olvidado”, insistiendo en re-
parar tal injusticia, en la prensa (Diario El Sur, 
edición de 6 de mayo de 1979) y en su propia 
obra, ya citada, Crónicas y Semblanzas de Con-

cepción (pp.132-135). El Instituto Profesional de la Univer-
sidad de Concepción, fundado en 1989, lleva su nombre. 
Ya antes se le había denominado “Edificio Virginio Gó-
mez” a la sede de la Vicerrectoría de Administración y de 
Servicios, Estudiantiles. Una pequeña calle, en un sector 
cercano al Barrio Universitario, lleva su nombre.  

Don Virginio Gómez fue miembro activo de la Logia 
Paz y Concordia Nº 13. Por su destacada acción masónica 
miembros de la masonería levantaron columnas en el Va-
lle de Chiguayante creando la Respetable Logia Virginio 
Gómez Nº208.  En el año 1959, y muy merecidamente se 
había dado su nombre al Hospital Regional, que pese a 
haberse anunciado la ceremonia correspondiente, para 

el 3 de diciembre de ese año y a la cual asistiría el minis-
tro del Interior, doctor Sótero del Río, se suspendió sin 

explicaciones. Este hecho fue calificado como 
insólito.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de 

Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o  bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JONÁS PRELLER R. 
Periodista, magíster en Artes Liberales 
Gerente de Comunicaciones y Sostenibilidad 
Bancoestado 

Fredda Espinoza Mora @fredda1 
 ¿Cree que ha mermado la asistencia a la 
misa dominical? No. El católico, apostólico y 
romano de verdad va más seguro que nunca, 
porque no quiere que encubridores y pederas-
tas se salgan con la suya y destruyan una 
organización que les es importante. 

Frenazo en permisos  
de construcción 
  
Señor Director: 

Se frenan los permisos de cons-
trucción en Concepción... Malo para 
los arquitectos santiaguinos.  

 
Jaime García Molina 
Arquitecto 
 
Triestamentalidad 
  
Señor Director: 

El pasado 5 de junio se promulgó 
la Ley N° 21.094 sobre Universidades 
Estatales. Con ello, se concreta el que 
era tal vez uno de los mayores anhe-
los de las comunidades académicas 
de todas las universidades públicas. 
Que el estado reconociera a sus insti-
tuciones de educación superior, y 
asumiera la responsabilidad que le 
corresponde conforme la exigencia 
que también les impone. 

La normativa da un marco regula-
torio claro, principios comunes y 
busca modernizar y optimizar los 
procesos universitarios, entre otras 
cosas. Uno de los desafíos más im-
portantes que nos plantea es el forta-
lecimiento de la participación – en 
las diversas instancias de toma de 
decisiones– de todos quienes son 
parte de la comunidad universitaria. 

Uno de nuestros pilares estratégi-
cos de futuro como universidad es 
tener una participación sólida, tries-
tamental, decidida. A nosotros nos 
interesa la opinión de nuestros estu-
diantes, de nuestros administrativos, 
de nuestros académicos y creemos 
que lo más interesante de esto es 
cómo construimos universidad en 
conjunto. 

Debemos ser claros, los intere-
ses de los tres estamentos son dis-
tintos, pero todos queremos alcan-

zar el mismo objetivo: una univer-
sidad más vigorosa y con bríos, 
una universidad que mire al futu-
ro, sin perder de vista el presente y 
para ello necesariamente los estu-
diantes, académicos y personal 
administrativo debemos trabajar 
unidos. ¡Tenemos tarea! 

 
Aldo Ballerini Arroyo 
Vicerrector académico  
Universidad del Bío-Bío 
 
Gratuidad y destrozos 
  
Señor Director: 

Hace un par de días parlamen-
tarios de la Unión Demócrata In-
dependiente presentaron un pro-
yecto de ley, que busca negar la 
gratuidad a los estudiantes que 

hagan destrozos en establecimien-
tos públicos o privados por causa 
de sus movilizaciones. 

La falta de sentido común de al-
gunos ha generado críticas y re-
chazos a la moción. Sin embargo, 
ellos no han sido capaces de ver 
que, para tener acceso a la educa-
ción, un estudiante debe tener 
ciertas aptitudes primordiales, 
como la responsabilidad. ¿Es un 
joven responsable al quemar li-
bros en los colegios? ¿Al destrozar 
mobiliario en función de una 
toma? ¿Al destruir un semáforo en 
una marcha? ¿Al destruir infraes-
tructura de universidades y cole-
gios? Una persona que destruye 
los espacios que usamos para el 
desarrollo de nuestra sociedad, no 
puede tener acceso a ocuparlos de 

forma gratuita y más aún debe 
responder por su destrucción. 

 
Rodrigo Herrera San Martín  
Presidente 
Juventud UDI Concepción  
 
Entrevista a Jaime Tohá  
  
Señor Director: 

Con sorpresa y pena leí la entre-
vista que su medio hizo ayer, el 
ahora  diputado Jaime Tohá. Pena 
por la mala evaluación que hace el 
señor Tohá, prestarse ahora para 
criticar públicamente las medidas 
del Gobierno de la Presidenta Ba-
chelet, me parece altamente cues-
tionable ética y moralmente.  

Todos tenemos derecho a ser crí-
ticos de algunas medidas, pero eso 

debió decirlo el señor Tohá en su 
momento, por ejemplo, cuando era 
un alto funcionario, con un sueldo 
millonario en la Subsecretaria de 
Desarrollo Regional y presidente de 
la comisión de energía nuclear, 
nombrado por la misma Presidenta 
Michelle Bachelet, que ahora critica. 
La oportunidad de la crítica es un 
mérito en la política y claramente, 
Tohá no tiene dicho mérito. 

Nosotras, como mujeres, vamos a 
defender el legado de nuestra Presi-
denta Bachelet. 

 
Daniela Castagneto U. 
 
¿Los tres mejores? 
  
Señor Director: 

Messi y Cristiano Ronaldo han 
participado en los Mundiales del 
2006, 2010, 2014 y 2018 y Neymar Jr. 
en 2014 y 2018. Hasta la fecha, nin-
guno de los tres pudo mostrarle al 
mundo todas sus características de 
jugadores de futbol de excepción.  

A Pelé y Maradona sólo les basta-
ron sus primeros mundiales para 
mostrar todas sus gracias, campeo-
nes del mundo en 1958 (Suecia) y 
1986 (México) respectivamente, in-
cluso Pelé en 1970 (México) tuvo su 
mejor mundial con un gol de antolo-
gía ante Italia en la final.  

Solo queda como conclusión que 
Messi, CR7 y Neymar Jr. están varios 
escalones bajo de Pelé y Maradona y 
considerando sus edades, en los ca-
sos de Messi y CR7... tal vez en Qatar 
2022, la quinta sea la vencida, y para 
Neymar Jr. la tercera, para que de 
una vez por todas demuestren que sí 
fueron  verdaderos  cracks y no solo 
productos del marketing... antes de 
que cuelguen los chuteadores. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Atribuir la proliferación y ma-
sificación de la posverdad al 
uso de redes sociales es un ejer-
cicio tentadoramente cómodo. 
Decir que el surgimiento de las 
redes sociales, su frecuencia de 
uso y la alta penetración que 
tienen -independiente de con-
diciones sociales, demográfi-
cas o variables de género o 
edad- es “EL” catalizador para 
que hoy sus mismos usuarios 
sean víctimas de Fake News, no 
puede ser una explicación que 
nos deje del todo satisfechos. 

En teoría evolutiva se conoce 
como “ingenieros ecosistémi-
cos” a aquellas especies que son 
capaces de tomar un nicho dis-
ponible, ocuparlo y expandirse 
sin control ante la falta de espe-
cies que sean capaces de com-
batirlos (depredadores). El po-
sicionamiento, la penetración 
que logran las especies invaso-
ras es tan alta y profunda que es 
capaz de transformar el medio 
ambiente para sí; de ahí el ca-
rácter de ingenieril con que se 
las denota. 

La posverdad es nuestro in-
geniero ecosistémico. Las noti-

cionales? ¿Qué en 2016 (Trump 
y Brexit mediante) sea el año 
récord en usabilidad de fuen-
tes como Facebook o Twitter?  

Pese que se ha marcado un 
quiebre de tendencia, de acuer-
do  las últimas cifras de “Reuters 
Institute’s Digital News Report”, 
un 36% global sigue prefiriendo 
a Facebook como puerta de en-
trada para el consumo de he-
chos noticiosos, seis puntos me-
nos que en 2016. En Chile, la-
mentablemente la usabilidad 
de redes sociales como fuente 
informativa llega a 43%, simi-
lar nivel que países como Bulga-
ria (42%) y Malasia (40%). 

La oportunidad hoy existe. 
Los medios tradicionales los 
diarios, la radio, la televisión 
deben ser capaces de volver a 
ocupar el nicho que hoy está 
dejando disponible las redes so-
ciales. Sus audiencias además  
debemos ser capaces de evan-
gelizar a los demás usuarios res-
pecto de los riesgos de no recu-
rrir a fuentes confiables, y a es-
tablecer (de nuevo) como 
paradigma que SÍ es relevante 
donde nos informamos.

cias falsas, la desinformación y 
los llamados “hechos alternati-
vos” hoy en día han sido capa-
ces de ocupar un nicho infor-
mativo disponible, un espacio, 
una audiencia que en su minu-
to no fue atendida. Que las re-
des sociales ayudaron, que 
duda cabe, pero la responsabi-
lidad no puede traspasarse con 
tanta facilidad. 

¿Coincidencia acaso que el 
aumento en consumo de redes 
sociales como fuente informa-
tiva sea el mismo año en que 
cae el acceso a medios tradi-

Los diarios, la 
radio, la televisión 
deben ser capaces 
de volver a ocupar 
el nicho que hoy está 

dejando disponible 
las redes sociales.

Iris Villablanca: Señores corten el leseo; en 
cada nuevo gobierno las personas a contrata 
son reemplazadas por personal de la nueva 
administración de su confianza y eso ha 
pasado siempre.

Posverdad:  
¡A recuperar  
los espacios!

“Fue un error haber integrado las funciones de 
Innova en el Comité de Desarrollo Productivo 
que, además, tiene muchas críticas, de distinta 
naturaleza, como el caso de los nombramien-
tos”. Jaime Tohá, diputado PS.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

H
ay todavía un lar-
go camino por re-
correr para que la 
i n v e s t i g a c i ó n  
científica tenga en 
el país un defini-

tivo afianzamiento, en este proceso 
la sola instauración de un Ministe-
rio de Ciencia y Tecnología, no es 
más que un  hito prometedor cuyo 
impacto está  por establecerse. 

Particularmente relevante, en la 
discusión sobre la importancia de 
este factor para el progreso del 
país, es el libro del  Premio Nacio-
nal de Ciencias Naturales, Bernabé 
Santelices, “Estado actual del desa-
rrollo de la investigación científico-
tecnológica y la innovación en las 
universidades chilenas”, en el cual 
analiza el rol de las universidades 
en los procesos de investigación 
científica y la manera como se han 
establecido relaciones entre cien-
cia básica y desarrollo nacional, 
tanto  social como económico; el 
impacto de la investigación sobre 
la docencia universitaria, asegu-
rando su calidad y vigencia. 

Además de enfatizar la asocia-
ción íntima e  indisociable entre 
investigación y enseñanza, el au-
tor enfrenta una situación que has-
ta la fecha se considera como resul-
tado por añadidura, como conse-
cuencia natural; la utilización 
efectiva y productiva de la investi-
gación y el empleo adecuado de 
quienes se han capacitado para 
efectuarla, circunstancias que no 
corresponden a la realidad, ante lo 
cual se concluye que en la necesi-
dad de planificar la formación de 
recursos humanos para que poste-
riormente puedan insertarse a ni-
vel profesional y del mismo modo,  
la urgencia de una institucionali-
dad pública de la ciencia y la inno-
vación, factores imprescindibles y 
que determinan la productividad. 

Para ser objetivos, hay que reco-
nocer que la conexión entre inves-
tigación y desarrollo es relativamen-
te reciente en Chile, en efecto, las ac-

tividades de investigación científica 
empezaron a formar parte de las 
actividades académicas universita-
rias, recién en la década de los 60, de 
ahí en adelante es a partir de 2005 
que se toma conciencia de la exis-
tencia e importancia de la socie-
dad del conocimiento. 

Los avances son extremadamen-
te lentos, según la  Cuarta Encues-
ta Longitudinal de Empresas publi-
cada el 2017 por la Unidad de Estu-
dios del Ministerio de Economía, 
sólo el 12,1% de las empresas en 
Chile declara realizar I+D, es decir, 
no participan en esta iniciativa nue-
ve de cada diez empresas. Aproxi-
madamente un cuarto de las empre-
sas en Chile (26,1%) manifiesta rea-
lizar I+D sin las instalaciones 
adecuadas y sin el personal califica-
do necesario, poco menos de la mi-
tad (43,1%) lo hace con las debidas 
calificaciones de  instalaciones y  
personal.  

La publicación del Centro de Es-
tudios de la Asociación Nacional de 
Investigadores en Postgrado, reali-
zado a través de una encuesta en lí-
nea entre enero y marzo de este año, 
indica que el 12,9% de los 540 doc-
tores que respondieron están de-
sempleados, por otra parte,  el nú-
mero de doctores formados en pro-
gramas nacionales pasó de 315 en 
2007 a 704 en 2016.Tomando como 
base la actual matrícula de docto-
res, se estima que en 2024 egresarán 
más de mil doctores anualmente, un 
escenario que indica como absolu-
tamente necesario generar un plan 
nacional de inserción de investiga-
dores con postgrado, según el Cen-
tro aludido. 

No es necesario añadir nueva evi-
dencia para señalar el vínculo entre 
investigación y desarrollo en una 
sociedad del conocimiento, Chile 
tiene todo lo que se requiere, faltan 
las políticas, pasar de los dichos a los 
hechos.

Además de enfatizar 

la asociación íntima 

e  indisociable entre 

investigación y 

enseñanza, es 

indispensable 

asegurar  la 

utilización efectiva y 

productiva de la 

investigación y el 

empleo adecuado de 

quienes se han 

capacitado para 

efectuarla.

EN EL TINTERO

contrarrestar su perniciosa in-
fluencia, por diversos, inge-
niosos y creativos procedi-
mientos, con el concurso de  
personal altamente calificado 
para los estándares de la épo-
ca, calificado por lo inteligen-
te, por lo oportuno, por lo con-
vencido o por lo pillo, que de 
todo hay en la viña del Señor. 

Esa situación duró muchísi-
mo, de hecho todavía dura, 

pero con menos clientela. 
Todos hemos leído 

sobre esto en his-
torias de la Edad 
Media, con ma-

gos multifacéti-
cos, lo hemos pre-

senciado en películas 
de Tarzán, con un brujo lleno 
de cascabeles, o  en horripilan-
tes películas de exorcistas. 
Pero no todos tenemos claro 
como la psiquiatría y la psico-
logía empieza a separar las 
aguas entre los trastornos 
temporales propios de un 
mundo un tanto enloquecido 
y las enfermedades mentales 
en ciernes,  que, como toda 
enfermedad, no suelen tener 
resultados felices. 

 
                      PROCOPIO

Aumento de malos 
de la cabeza

ESQUÍ

Andar mal de la cabeza no 
es un asunto moderno, es tan 
antiguo como la cabeza mis-
ma, en realidad mientras más 
sabemos del contenido del 
cráneo, más difícil es com-
prender que andemos por allí 
felices, bien de la cabeza, 
cuando por teoría de posibili-
dades y la ley universal del 
caos, lo correcto es que estu-
viéramos todos, cual más, cual 
menos, con significativos in-
dicadores de malura 
de cabeza, según la 
siempre exacta 
descripción de la 
gente de campo. 

Trastornos va-
rios, diferentes en causa 
y efecto, que son enmarcados, 
muy en general, como locura, 
lo opuesto a cordura, compor-
tamientos, maneras de ver la 
realidad, formas de reaccio-
nar tan extrañas e incompren-
sibles que es fácil atribuirlos a 
razones desconocidas, remo-
tas y ajenas. Antes, los demo-
nios o dioses, malas ondas en 
general,  pudieron  ser excelen-
tes agentes potencialmente 
responsables y no tiene nada 
de raro que al principio hayan 
sido atacados a fondo para 

El estrecho vínculo 
entre la investigación  
científica y el desarrollo
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El alza de la tarifa del peaje 
Chivilingo ha generado 
movilizaciones, incluso de 
autoridades del 
oficialismo.

Todos  
movilizados

Los alcaldes de Arauco, 
estarán lunes y martes en 
Santiago, para reunirse con 
los ministros del Interior y 
Obras Públicas.

Reuniones con  
los ministros

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La polémica alza en la tarifa del 
peaje Chivilingo en la Ruta 160 
puso nuevamente en el mapa polí-
tico a la provincia de Arauco, un te-
rritorio complejo, que no ha creci-
do a la par con las otras provincias 
del Bío Bío y, por lo mismo, ha sido 
objeto de ambiciosos planes gu-
bernamentales en los últimos tres 
gobiernos, al menos en el papel. 

Fue en el primer de Gobierno de 
la Presidenta Michelle Bachelet 
que se impulsó el denominado 
“Plan Arauco”, una iniciativa que 
buscaba inyectar una serie de re-
cursos en el territorio bajo la argu-
mentación de la “discriminación 
positiva”, justamente, por lo ex-
puesto al inicio de este artículo. 

El plan, que fue trabajado junto 
con los siete alcaldes de la provin-
cia, durante nueve meses en 2016, 
implicó una inversión de $360 mil 
millones en cuatro años. 

Durante su lanzamiento, en ene-
ro de 2017, la entonces Jefa de Es-
tado dijo que se trataba del “mayor 
esfuerzo financiero que se conoz-
ca en esta provincia” (cabe desta-
car, ya se hablaba de planes de me-
jora para la Ruta 160). 

La llegada del actual Presidente  
Sebastián Piñera, en su primera ad-
ministración, no supuso el término 

En medio de la polémica por el precio del peaje en la Ruta 
160, en la Provincia de Arauco, poco se alude a la calidad 
que tiene el territorio. ¿Por qué? Es la gran pregunta.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

FUE INCLUIDA EN LEY DE FORTALECIMIENTO DE LAS REGIONES 

Zona rezagada: l a ley 
que todos pedían y que 
hoy se desconoce

El Plan Arauco, impulsado 
por el Presidenta Bachelet, 
implicó $360 mil millones 
en cuatro años. 

“Arauco Avanza” fue el 
programa que se 
implementó en el primera 
administración Piñera.

El decreto de Zonas 
rezagadas incluía a otros 
territorios del país, como el  
Valle del Itata en Ñuble.

de la inversión en el territorio.  
Bajo el nombre “Arauco Avan-

za”, Piñera tomó la posta del traba-
jo iniciado en el gobierno que lo 
precedió. 

 
Mayor inversión 

En junio de 2012, el Presidente 
Piñera dijo en Cañete que “éste es 
un plan que compromete una in-
versión pública directa por más de 
351 millones de dólares, y una in-
versión, a través de concesiones, 
por 260 millones de dólares en el 
período 2012-2014. Es decir, en tres 
años vamos a invertir en esta re-
gión más de 600 millones de dóla-
res, lo cual constituye, sin duda, la 
más grande inversión que se haya 
hecho jamás en esta provincia”. 

Por cierto, ambas iniciativas con-
taron con adherentes y detractores, 
dependiendo del lado político.  

Quizás por lo anterior, durante 
su segunda administración, la Pre-
sidenta Bachelet, apostó a dar un 
paso más. Fue, entonces, cuando 
surgió la idea de la declaratoria de 
“zona de rezago”. 

Una iniciativa que, en medio de 
la discusión del alza de la tarifa en 
el peaje Chivilingo, muy pocos re-
cuerdan.  

Cabe precisar, que Arauco es 
uno de los territorios que tiene la 
calidad de “rezago”, pues hay otros 





Política

6 Diario Concepción Domingo 8 de julio de 2018

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

aprobado por decreto supremo 
dictado por el Ministerio del Inte-
rior y Seguridad Pública y suscri-
to además por el Ministro de Ha-
cienda y el Ministro de Desarrollo 
Social, en un plazo no superior a 
noventa días corridos desde la pu-
blicación de la presente ley”. 

Agrega el escrito que “en estos 
instrumentos se deberán definir los 
criterios e indicadores objetivos 
para la calificación de un territorio 
como zona rezagada y para que un 
territorio deje de tener esa calidad”. 

El diputado Monsalve, quien ha 
sido uno de los más críticos del ac-
tuar del gobierno en la polémica 
del peaje, recordó que durante la se-
gunda administración Bachelet no 
existía una política de Estado para 
apoyar territorios retrasado en tér-
minos sociales y económicos.  

“Se concordó desarrollar una 
política de zonas rezagadas y hoy 
esa política existe, fundada en un 
decreto presidencial (...). Después 
se solicitó promover una ley, la 
presidenta aceptó, pero el tema se 
empezó a relativizar, pues el go-
bierno estimó que se debía legislar 
como parte de Ley de Competen-
cias de los Gobierno Regionales y 
así quedó”, explicó. 

- ¿Por qué no se recurre a esto, 
cuando hay una problemática 
como la del peaje en Chivilingo? 

- Es que hay varias cosas que lla-
man la atención. Primero, el inten-
dente y el Gobierno Regional se ha 
atrincherado en la idea de que este 
es un problema que le dejó el go-
bierno anterior, además, de un aná-
lisis jurídico, que le asegura no po-
der intervenir. Pero la gente recla-
ma para que este gobierno haga lo 
que ya se hizo, un nuevo decreto, 
pues existen los recursos. Tienen la 
plata y el mecanismo, pero han 
preferido la discusión poco seria. 

- ¿No será falta de experiencia? 
- No, yo creo que hay mala fe. 

Porque el Gobierno, en la práctica, 
no quiere seguir pagando el subsi-
dio, pero a su vez, no quiere pagar 
el costo de decirlo. Ellos, ideológi-
camente, en particular el ministro 
de Obras Públicas ( Juan Andrés 
Fontaine), no entienden cómo se 
puede entregar un subsidio en una 
ruta concesionada. Es posible ape-
lar a la zona de rezago, pero lo pri-
mero que se requiere es un Gobier-
no que quiera entregar el subsidio.

Fue presentado este fin de 
semana en Revolución 
Democrática, con 
presencia de la diputada 
Catalina Pérez.

Nuevo territorio 
Chiguayante

La diputada de Revolución De-
mocrática (RD) por la Región de An-
tofagasta, Catalina Pérez, presentó 
ayer en Concepción la agenda anti-
corrupción que impulsa el partido. 

En el marco de un Consejo Políti-
co Ampliado, la legisladora comuni-
có a la militancia las acciones que se 
vislumbran a corto y mediano pla-
zo, haciendo énfasis en temas de 
probidad. 

Pérez explicó que estos linea-
mientos se enmarcan en la ofen-
siva de RD, “que entiende la co-
rrupción como un atentado a la 
democracia”.  

“Desde ahí hemos impulsado una 
agenda antinepotismo, presenta-
mos un proyecto de ley y parte de él 
lo recoge el Ejecutivo. La propuesta 
busca por una parte regular los car-
gos de confianza de la planta presi-
dencial y ministerial, y por otro im-
pedir la contratación de familiares 
en vínculos directos en administra-
ción del Estado, buscando ampliar 
la capacidad de seleccionar por Alta 
Dirección Pública”, indicó.  

En ese marco, puso como ejemplo 
que sucede con el cargo de primera 
dama, el que, para el sector, es mues-
tra de “cosas importantes para la 
comunidad que debiesen estarse 
desarrollando por funcionarios ha-
bilitados”. 

Asimismo, la agenda esboza la 
eliminación de privilegios. Uno de 
los elementos icónicos es la rebaja 
a la dieta parlamentaria. Otro, la eli-
minación del fuero. 

“Finalmente, en cuanto a delitos 
de corrupción, apostamos por gene-

Diputada Pérez (RD) presenta en 
Concepción agenda anticorrupción

rar inhabilidades absolutas y perpe-
tuas para aquellos funcionarios pú-
blicos que cometan delitos vincula-
dos a corrupción, generar listas ne-
gras de empresas para que no 
puedan volver a contratar con el Es-
tado y aumentar las penas”, senten-
ció la diputada, afirmando que 
buscarán el compromiso de otros 
sectores de la oposición con este 
paquete de medidas.

FOTO:LUKAS JARA M.

Core de la UDI sale 
al paso de las 
declaraciones de 
diputado Tohá

“El ex intendente y actual dipu-
tado, Jaime Tohá, es irresponsa-
ble en sus dichos. No debe olvidar 
que él fue parte de la administra-
ción del Estado de la Nueva Ma-
yoría y que la aplicación y políti-
cas de descentralización, fomen-
to e innovación fueron génesis 
de esa forma de participación del 
Estado”. 

La frase es del consejero regio-
nal de la UDI y vicepresidente 
del Comité de Desarrollo Pro-
ductivo, Luis Santibáñez, quien 
salió al paso de las declaracio-
nes el diputado socialista, quien, 
en entrevista con Diario Concep-
ción, fue crítico respecto a la de-
saparición de Innova Bío Bío y 
algunas materias referidas al pro-
ceso de descentralización. 

De hecho, el ex intendente la-
mentó que no existe una instan-
cia similar a Innova, pues en su 
opinión, el Comité de Desarrollo 
Productivo apuntaba a otras ma-
terias, alejadas de la innovación 
como una forma de “superar la 
etapa de explotación de los recur-
sos naturales”. 

En opinión de Santibáñez, el 
problema no era la composición 
del comité, sino en la forma en 
que se aplicaban las políticas 
públicas. 

“Los actuales miembros del 
Comité Productivo, creemos que 

tiene prosperidad y futuro, ya 
que la estructura debe ser más li-
viana, ágil y coherente con el 
proceso de inversión en la micro, 
pequeña y mediana empresa. 
Para ello se está trabajando a ve-
locidad distinta al Comité que 
existía en el gobierno anterior”, 
comentó. 

Santibáñez, además, endure-
ció sus críticas recordando el 
paso de Tohá por la Intendencia 
y su actuar durante el terremoto 
y tsunami del 27 de febrero de 
2010. “Hay que tener sangre fría 
para mirar estos temas desde un 
púlpito que no lo tiene asignado”, 
sostuvo.   

 FOTO:ARCHIVO/ CAROLINA ECHAGÜE M.

FRASE

“El Gobierno, en la práctica, no 
quiere seguir pagando el 
subsidio, pero a su vez, no quiere 
pagar el costo de decirlo”. 

Manuel Monsalve, diputado PS del Distrito 21.

“Lo que la provincia de 
Arauco necesita son acciones 
concretas, más que 
anuncios”.

Iván Norambuena, diputado UDI del Distrito 21.

casos en el país. Sin ir más lejos, 
esta es también una condición de 
un conjunto de comunas que for-
man parte de la Asociación de Mu-
nicipios del Valle del Itata. 

 
¿Qué pasó? 

Bajo la última administración 
de Michelle Bachelet se aprobaron 
varias iniciativas apelando a esta 
condición, lo cual permitía un de-
creto presidencial. Sin embargo, el 
objetivo final era que se aprobara 
una Ley de Zonas Rezagadas.  

No fueron pocas las críticas tan-
to de la oposición como del oficia-
lismo, por la demora en la legisla-
ción de la iniciativa. 

Pero, ¿Qué paso finalmente con 
este proyecto? Al ser consultados 
algunos parlamentarios, las res-
puestas fueron confusas. 

Así por ejemplo, el senador del PPD, 
Felipe Harboe, dijo escueto, a través 
de mensaje de texto, que la iniciativa 
no había sido enviada. Otros, como el 
diputado del Distrito 21, Iván Noram-
buena (UDI), fueron más críticos. “Fue 
una ilusión del gobierno anterior que 
nunca se presentó”, dijo. 

El parlamentario gremialista 
agregó que “lo que la provincia de 
Arauco necesita son acciones con-
cretas, más que anuncios. Le he-
mos pedido al nuevo gobierno que 
presente propuestas realistas y de 
acuerdo a la necesidad actual. La 
discusión del presupuesto para el 
próximo año será clave”. 

Junto con lo anterior, en un artí-
culo del 22 de marzo, el diputado 
del Distrito 19, Frank Sauerbaum 
(RN), tras una reunión con el sub-
secretario de Desarrollo Regional 
(subdere), Felipe Salaberry, apun-
tó a la necesidad que el programa 
de “Zona Rezagada” se transfor-
mara en ley. Salaberry, en tanto, 
inauguró un nuevo concepto: 
“zona de oportunidades”. 

Pero, más allá de los nombres, el 
diputado del PS, Manuel Monsal-
ve, comentó que la idea de que el 
programa de zonas de rezagadas 
se convirtiera en ley se cumplió, 
aunque no como esperaba. 

De hecho, se incluyó en la Ley de 
Fortalecimiento de las Regiones 
(también conocida como “de Des-
centralización” o “de Traspaso de 
Competencias”) como un artículo 
transitorio.  

En ella se expone que “la políti-
ca nacional sobre zonas rezaga-
das a que se refiere la letra i) del ar-
tículo 17 de la ley Nº 19.175 debe-
rá ser fijada en un reglamento 

El ex intendente criticó la 
desaparición de Innova  
Bío Bío y la ausencia de 
una instancia similar.

Los dichos del 
parlamentario

Tohá reconoció la 
responsabilidad del 
anterior gobierno en sus 
críticas al proceso de 
descentralización.

La mirada 
autocrítica
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PRESIDENTE DEL DIRECTORIO DE FESUR CONFIRMÓ QUE REALIZARÁN ESTUDIOS DE PREFACTIBILIDAD

Cerca de dos meses lleva Víc-
tor Lobos del Fierro como pre-
sidente del directorio del Ferro-
carriles del Sur (Fesur) y se le ve 
entusiasmado con todo lo que 
significa liderar las operaciones 
de un servicio que se ha trans-
formado en esencial para miles 
de personas día a día en el Gran 
Concepción. 

Lobos se reconoce como un 
fanático de los trenes, y es por 
eso que la llegada de las nuevas 
máquinas lo tiene contento. Si 
bien significan una inversión 
importante para la estatal, los 
beneficios sociales están a la 
vista, pues al bajar los tiempos 
de espera de los viajes, mejora-
rá su calidad de vida.  

Pero entre los proyectos que 
pretende realizar esta adminis-
tración no solo se encuentra la 
llegada de los nuevos trenes. 
También destaca el anhelado 
soterramiento de la vía férrea 
en su paso por el centro cívico 
de Concepción, que se sumará a 
la construcción del nuevo Puen-
te Ferroviario sobre el Bío Bío y 
la extensión del servicio a la co-
muna de Lota. 

Para este último paso aún fal-
ta lo primordial: los dineros, ma-
teria que se abordará en próxi-
mas reuniones con el equipo de 
Fesur. 

En conversación con Diario 
Concepción, Víctor Lobos co-
mentó lo que ocurrirá con el 
Biotrén en los años venideros, y 
adelantó una noticia que, de 
concretarse, implicaría un salto 
importante en la cobertura del 
servicio: el proyecto de expan-
sión a Penco y Lirquén. 

 
-¿Cómo cataloga su llega-

da a Fesur? 
-Estaba meditando sobre mi 

entusiasmo sobre los trenes y 
fíjate que siempre me ha tocado 
trabajar con la parte bonita de 
la vida, que son los proyectos 
de la gente. Aquí me toca eso. 
Aquí  se hace el desarrollo de los 
trenes, que en los próximos años 
será el de cercanías, que estará 
apoyado en la carga. La única 
restricción que tenemos es pre-

Víctor Lobos adelanta planes para 
extender el Biotrén a Penco y Lirquén

El jefe del servicio ferroviario del sur de Chile explicó a 
Diario Concepción que en este momento manejan cerca 
de 15 proyectos que son de vital importancia para la zona. 
Entre los que se encuentra la ampliación del servicio hacia 
la zona portuaria ubicada al norte del Gran Concepción.

supuestaria. 
-Usted habla de los proyec-

tos y Fesur está trabajando 
en tres de ellos; el soterra-
miento, el puente ferroviario 
y la extensión del Biotrén a 
Lota.  

-Tenemos cerca de 15 proyec-
tos en carpeta y en el directorio 
queremos priorizar algunos de 
ellos, desde el punto de vista fe-
rroviario y decidir por donde 
vamos a atacar primero. Para  
nosotros es imprescindible de-
finir las prioridades porque no 
tenemos los recursos. Bajo esta 
lógica, el soterramiento nos 
apura, pero esto tiene su tiempo 
propio, ya que es urbano y pode-
mos cautelar que el servicio no 
se vea afectado. Hasta el minu-
to va avanzando y tiene el res-
paldo de este Gobierno. 

-¿Cómo se trabajan los pro-
yectos del Puente Ferrovia-
rio y la extensión a Lota? 

-En el caso del puente, una 
empresa está trabajando en la 
ingeniería que tendrá, e incluye 
el mejoramiento del trazado en 
San Pedro, en el cerro Chepe y el 
triángulo en el centro de Con-
cepción, eso está avanzando. El 
jueves (5 de julio) se hizo una 
presentación sobre el estado de 
avance que tiene. El estudio de-
bería estar listo en septiembre 
para realizar las presentaciones 
a los organismos ambientales 
pertinentes. El puente es nues-
tra prioridad, es algo crítico, 
puesto que tiene 120 años y si 
sucede algún problema no po-
demos seguir con las cargas des-
de el otro lado del río. 

-¿Cuál es el proyecto eje? 
-La compra del material ro-

dante es lo primero, y con ello la 
entrega de esos siete trenes para 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“Tenemos cerca de 15 proyectos 
en carpeta y en el directorio 
queremos priorizar algunos  
de ellos”.

“La compra del material rodante 
es lo primero que viene”.

“Tener a tres directores locales, 
que conocen la realidad regional 
y dos que deben tomar las 
decisiones, es un regalo”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Biobus

El Biobus es un servicio com-
plementario al Biotrén y esta 
administración también preten-
de trabajar en él. “Trabajare-
mos en las estaciones intermo-
dales, además en los servicios 
del Biobus, en donde tenemos 
una flota pequeña, esto impli-
ca una inversión pequeña, pero 
nos encargaremos de ella”, indi-
có Lobos. 

Sobre la posibilidad de que 
ellos pasen a administrar este 
servicio, Lobos explicó que “no 
tengo antecedentes sobre las 
condiciones, pero esto pode-
mos estudiarlo y nuestro obje-
tivo es lograr un mejor servicio 
y eso es lo importante”. 

Lobos asegura que el piloto 
que se está implementando  se 
relaciona con el pago integrado 
del pasaje en ambos servicios 
con una tarjeta sin contacto, 
parecida a la Tarjeta bip!, de la 
cual esperan hacer un balance 
en las próximas semanas.
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Tren a Santiago

Uno de los anhelos que tiene la gente en este minuto, es 
poder viajar a Santiago en tren, deseo al que el presiden-
te de Fesur le cerró la puerta de golpe. 

“En este momento no es posible, y para esta decisión hay 
que hacer varios análisis. El primero tiene que ver con que 
el actual trazado ferroviario, en algunos sectores no está en 
buenas condiciones, además que la longitud del trazado no 
lo hace competitivo con los buses y menos con las aerolí-

neas low cost. La gente se va a aburrir y se van querer bajar 
en Chiguayante, porque es largo y lento”, indicó. 

Se habló hace un tiempo de un servicio expreso has-
ta la capital, paralelo a la ruta del Itata, lo que para Víc-
tor Lobos es bueno, porque les permite competir, pero 
advierte que los trenes bala no son competitivos. “Es muy 
cara su mantención y la gente no los está ocupando;  
no se financia”.

VICTOR LOBOS durante 
una visita al Centro de 
Control  que tiene Fesur, 
desde donde se 
monitorean en tiempo 
real los servicios del 
Biotrén.

el Biotrén y tres para el Cor-
to Laja. Existe la opción, y 
eso está siendo analizado, 
para agregar dos trenes más 
al Biotrén para llegar a un 
total de nueve. Estos trenes 
nos van a mejorar la calidad 
del servicio de manera sus-
tantiva. 

-¿Y el Biotrén a Lota? 
 -El Biotrén a Lota es facti-

ble y vamos a comenzar a 
trabajar ya en el mejora-
miento de las condiciones de 
la vía férrea. Ahora sólo pue-
den circular a 20 kilómetros 
por hora. Queremos llegar a 
una velocidad máxima de 
100 kilómetros. Esto incluye 
una nueva vía, extender la 
catenaria, construir las es-
taciones y todo el tema ope-
racional. Eso nos aprieta el 
acelerador para el trabajo en 
el puente. Actualmente, los 
trenes pasan por este viaduc-
to a la vuelta de la rueda, por 
lo que lo ideal es que la exten-
sión a Lota coincida con la 
construcción del puente. 

-¿Hay un plazo para el 
puente y la extensión a 
Lota? 

-Los plazos hablan de dos 
años de construcción, por lo 
que, en el mejor de los casos, 
en el 2022 podría estar termi-
nándose el puente. En el caso 
de Lota, es un poco inferior, 
pero lo ideal es trabajarlo en 
conjunto.  

-¿Ya están trabajando en 
nuevos proyectos? 

Por supuesto, aprobamos re-
cién mejoras en 50 kilómetros 
de vía férrea desde Hualqui a 
San Rosendo, en donde cam-
biaremos la catenaria y los dur-
mientes, lo que nos permitirá 
aumentar la velocidad de los 
servicios. A esto le sumamos, la 
posible expansión de los servi-
cios... el directorio apurará los 
estudios, a mediano plazo, para 
factibilizar la extensión del Bio-
trén a Penco y Lirquén. Claro 
que hay que ver las cifras que 
arroja el estudio para hacerlo. 

-Cuando se nombró a este 
directorio, surgieron críti-
cas por el nombramiento de 
dos miembros que son de 
Santiago.  

-Se trata de algo tremenda-
mente positivo teniendo en 
consideración la estructura de 
EFE, puesto que cualquier cosa 
que haga la filial tiene que ser 
aprobada en Santiago. Por ello, 
tener a tres directores locales, 
que conocen la realidad regio-
nal y dos que deben tomar las 
decisiones, es un regalo.
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RODRIGO ECHECOPAR, PRESIDENTE DE REVOLUCIÓN DEMOCRÁTICA
Un breve paso por Concepción 

concretó ayer el presidente nacio-
nal de Revolución Democrática 
(RD), Rodrigo Echecopar, quien 
participó en su condición de líder 
de la colectividad en un Consejo 
Político Ampliado desarrollado en 
la capital del Bío Bío. 

“Tenemos un compromiso con 
la descentralización, por eso cada 
cierto tiempo llevamos nuestro 
máximo organismo de representa-
ción a las regiones. Concepción, 
además, es un territorio que hace 
política desde la Región para todo 
el país”, asegura el timonel en en-
trevista con Diario Concepción. 

- Entre agosto y noviembre se 
viene el congreso de RD. ¿Cuán 
importante es para el partido? 

- Un congreso tiene que ver con 
tomar decisiones importantes en-
tre todos. Es cuando nos juntamos 
los que trabajamos en el partido y 
determinamos los puntos más re-
levantes. Hoy creemos que lo im-
portante es ser una oposición social 
a Piñera, mostrar otro camino. No 
solo fiscalizar, sino decirle a Chile 
que aquí hay otra vía, y que ojalá en 
las próximas elecciones sea electa, 
porque propone terminar con las 
AFP y generar mayor equidad. Por 
otro lado, el congreso también nos 
dirá cómo queremos recorrer ese 
camino. 

- Esperan salir fortalecidos 
en su rol opositor. 

- Que sea una oposición que se 
levante para ser alternativa. Noso-
tros no queremos frenar las cosas 
porque sí, sino porque creemos 
que hay otro camino para hacer las 
cosas. Ese camino le queremos 
mostrar a Chile. 

- Coincidirá con el congreso 
orgánico a nivel de Frente Am-
plio (FA). ¿Se generarán los mí-
nimos políticos que algunas ve-
ces se han extrañado? 

- Es como salir de la adolescencia, 
nos estamos graduando de adul-
tos. Creo que estamos madurando. 
Hemos crecido mucho en este año 
y medio de existencia y también 
hemos aprendido mucho. Nos fal-
ta por recorrer y creo que el congre-
so orgánico va a ser una oportuni-
dad para reunirnos y decir ‘mira, te-
nemos diversidad y legítimas 
diferencias, pero el camino que nos 
convoca en común es más grande’. 
Pienso que de ese congreso van a 
salir cosas muy concretas, como 
levantar una opción con vocación 
de mayoría para Chile. No sirve que 
cada uno vaya por su lado, tenemos 
que ser un equipo. 

- Justamente eso, la existencia 
de miradas opuestas o poco cla-
ras al interior del FA, se les ha 
cuestionado. 

- Matizaría eso. Creo que el FA 
ha logrado ponerse de acuerdo en 
las cosas más difíciles. No pensa-
mos igual en todo, pero en las co-
sas de fondo trabajamos juntos. 
Eso es algo que más que urgente, 
es importante, y el FA ha logrado 
hacer política no simplemente por 
lo que le dictamina la prensa o ac-
tores de gobierno. El FA está ha-
ciendo política para el mediano y 
largo plazo y eso significa darse los 
tiempos para tener estas discusio-
nes y generar las bases para dispu-
tar el poder en el mediano plazo, no 
solamente sumando siglas de quie-
nes están en la oposición a Piñera, 
sino más bien consolidando un re-
ferente en el que todos nos sinta-
mos cómodos. 

“Discutimos lo que pasa en  
el resto del mundo, pero 
nuestro foco está en Chile”

Desde Concepción en el marco de un Consejo Político 
con sello local, el timonel de RD afirmó que las 
relaciones con el autonomismo están normalizadas.

- ¿Cómo lees lo que pasó con 
el intento de acusación consti-
tucional al ministro Santelices? 

- Creo que la acusación logró 
poner sobre la mesa que había un 
ministro cometiendo ilegalidades 
respecto a una ley ya aprobada, 
que es la de aborto en tres causa-
les. Si hoy el protocolo que intro-
dujo el gobierno sobre cómo se 
aplica la ley por fin se cambió y lo-
gra en cierta medida garantizar el 
derecho de las mujeres, eso tiene 
en gran parte que ver con que el FA 
haya puesto sobre la mesa la ilega-
lidad que se cometía. 

- No lo sientes una derrota. 
- Podemos aprender cómo se 

hacen las cosas mejor, pero quien 
piense que esto no ayudó a que el 
protocolo que introdujo el Gobier-
no haya retrocedido respecto de 

las ilegalidades que planteaba, es 
porque no está leyendo las cosas 
de la misma manera. 

- La situación en Nicaragua 
los vuelve a poner en el debate 
internacional. ¿Urge una defini-
ción en cuanto a Derechos Hu-
manos? 

- Tenemos muchas discusiones 
sobre lo que pasa en el resto del 
mundo, pero nuestro foco está 
puesto en el proyecto que tene-
mos para Chile, donde tenemos 
grandes coincidencias que nos van 
a mantener juntos por un largo 
tiempo. Ahora bien, en RD, tene-
mos una perspectiva un poco dis-
tinta a lo que plantean otros. Nues-
tra perspectiva de la política es 
que la única forma de lograr trans-
formaciones profundas y sustenta-
bles en el tiempo, es en un marco 

democrático de libertades civiles 
que se vaya engranando con un 
proyecto que genere cambios en la 
sociedad. 

- Del partido Igualdad a RD, 
por ejemplo, hay enormes dife-
rencias en ese punto. 

- Creo que la lucha por las trans-
formaciones y la igualdad no hace 
extraño que nos podamos juntar 
fuerzas como las que mencionas, 
aunque tengamos legítimas dife-
rencias sobre las lecturas de lo que 
pasa en otros países. 

- ¿Sigue congelada la relación 
con el Movimiento Autonomis-
ta (MA)? 

- Las relaciones están normali-
zadas, estamos conversando cada 
vez más. No va a ser la primera ni 
la última diferencia que tengamos, 
pero nosotros vemos en el MA un 
socio en la tarea de construir un FA 
que dispute el poder en Chile. 

- El alcalde Sharp llamó a re-
visar las relaciones entre am-
bas fuerzas. 

- Me quedo con las intencio-
nes que nos ha planteado la orga-
nización, que llama a seguir con-
versando. 

- ¿Van a disputar con fuerza 
las próximas elecciones en el 
Bío Bío? 

- Es muy pronto para hablar de 
lo que va a pasar en cuatro años 
más, pero te aseguro que RD y el FA 
van a disputar todos los espacios, 
y las municipales y parlamenta-
rias de acá, van a ser un espacio 
donde vamos a estar compitiendo. 

- Sectores de la ex Nueva Ma-
yoría apuntan a cerrarle la 
puerta al comunismo. ¿El FA 
podría abrir una para el PC? 

- Yo no creo en esa política, que 
se va uno de un lado y se suma a 
otro. Nosotros tenemos un pro-
yecto amplio y creo que los parti-
dos que estaban en otras coalicio-
nes están en su propia reflexión.
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FRASE

“Te aseguro que RD y el FA van a 
disputar todos los espacios. Las 
municipales y parlamentarias 
acá serán uno de ellos”.

“Si el Gobierno introdujo este 
protocolo por el aborto, tiene 
que ver con que el FA puso sobre 
la mesa una ilegalidad”.

“No va a ser la primera ni la 
última diferencia que tengamos 
con el Movimiento 
Autonomista”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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CÓMO UNA LOCALIDAD RURAL SUFRE CON LA LLEGADA DE LA DELINCUENCIA

Carolina Abello Ross  
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Microtráfico y bandas rivales: las 
causas de la violencia desatada en Hualqui

Dos hechos de sangre 
pusieron a la comuna en el 
ojo público y alertaron 
sobre una realidad que de a 
poco llega  a la zona, que es 
la violencia en lugares 
históricamente pacíficos.

FOTO:LUKAS JARA M.

Un doble homicidio en el Cen-
tro de Salud Familiar de Hual-
qui, el 21 de abril pasado,  y otro 
crimen,  ocurrido hace una se-
mana, sacudieron la tranquila 
comuna, no acostumbrada a he-
chos de sangre.  

En el primer hecho,  un motoci-
clista disparó contra un auto, hi-
riendo al conductor. Tras el ataque, 
el afectado llegó al consultorio 
para ser atendido, donde final-
mente fue atacado con un tiro que 
le provocó la muerte en el lugar, y 
otro hombre resultó herido por los 
balazos. Además, un segundo 
hombre falleció tras recibir dispa-
ros en el exterior del centro de sa-
lud. Días después, un sospechoso, 
identificado como Carlos Spiel-
man (24), fue detenido y quedó en 
prisión preventiva.  

En el segundo caso, un hombre 
murió tras recibir ocho  impactos 
de bala en el tórax. Allí, tres suje-
tos llegaron armados hasta una vi-
vienda. En el lugar comenzaron a 
disparar contra el inmueble en in-
numerables ocasiones hiriéndolo 
de gravedad. La víctima murió 
mientras era trasladada al Ces-
fam de la comuna. 

 Se trataba, según se aclaró, de 
un conocido microtraficante del 
sector, en cuyo velorio  hubo dispa-
ros e incluso se lanzaron fuegos 
artificiales.  

Estos crímenes tienen conmo-
cionada a la comunidad, por la 
crueldad de los hechos y porque 
las investigaciones indican que 
son provocados por rencillas entre 
bandas rivales y por el tráfico de 
drogas, delito que de a poco se está 
apoderando de la que siempre fue 
una tranquila localidad.  

Es por esto, que se dispuso un re-
forzamiento de Carabineros, que 
comenzó el pasado jueves,  con un 
copamiento territorial para incre-
mentar la sensación de seguridad 
de sus habitantes.  

El servicio contempló intensos 
controles y fiscalizaciones por par-
te de las unidades territoriales,  
apoyados por secciones especiali-
zadas como Sebv, OS7, OS9 y sec-
ción montada, además de la Patru-
lla Centauro y Fuerzas Especiales. 

 
Miedo en la comunidad 
El mayor Oscar Sandoval, comi-

sario de la Séptima comisaría de 
Chiguayante, unidad de la que de-
pende Hualqui,  asumió ese cargo 
en 2016, por lo que ha visto cómo 
ha cambiado la realidad de esa co-
muna, hoy invadida por bandas 
de delincuentes. 

“Hoy los hechos violentos son 
lamentables ya que causan temor 
en la población. Estos casos están 
asociados a bandas rivales, al nar-
cotráfico y obviamente que es ahí 

estos hechos de violencia”.  
En cuanto al microtráfico, asegu-

ró que ya hay lugares identificados 
donde se vende droga. “Hay un tra-
bajo de inteligencia policial e inves-
tigativo del  OS7, que dura un cier-
to tiempo, porque hay que colocar 
agentes encubiertos y personal que 
se dedique a hacer un seguimiento 
en esos domicilios, y toda esa infor-
mación se traduce en una investi-
gación que se pone en manos del 
Ministerio Público para poder des-
baratar estas organizaciones”.   

Sandoval precisó que también 
con las juntas  de vecinos “hay un 
trabajo mancomunado, perma-
nente y de muchos años. Carabine-
ros siempre se ha relacionado de 
muy buena forma con las organi-
zaciones comunitarias en general. 
Obviamente que hay también una 
entrega de información de situa-
ciones que a ellos les preocupan, y 
que nosotros atendemos, analiza-
mos y consideramos para la plani-
ficación de nuestros servicios”.  

Si n embargo, contó que tam-
bién hay gente que no quiere entre-
gar mucha información, “sobre 
todo cuando nos encontramos con 
un sitio del suceso. Muchas veces 
el lesionado tiene antecedentes, 
entonces no cooperan, tampoco 
los testigos presenciales o al empa-
dronar a las personas que viven en 
los alrededores no se quieren invo-
lucrar, entonces a veces la informa-
ción que entregamos al Ministerio 
Público es muy escasa a veces. Ahí 

tenemos que seguir trabajando con 
la ciudadanía para que nos  entre-
gue información  de calidad para 
tener buenos resultados dentro de 
un proceso investigativo”.  

El jefe policial sí reconoció que 
Hualqui, junto a Quilacoya y Talca-
mávida, apenas cuentan con 40 fun-
cionarios, por lo que tendrán este 
servicio, “que irá en algunos días y 
horarios a Hualqui a reforzar los 
servicios policiales. No es todos los 
días, porque se entiende que hay 
necesidades en otras comunas den-
tro de la provincia, pero hemos re-
forzado los servicios en los días y 
horarios donde nosotros estadísti-
camente necesitamos mayor pre-
sencia de carabineros, ya que ana-
lizamos el delito  todas las semanas 
y en base a eso vamos viendo en 
que horarios se necesitan más cara-
bineros en la población porque es-
tán ocurriendo  más delitos”.  

En cuanto a la duración del ser-
vicio, agregó que depende de los 
requerimientos de las otras comu-
nas de la  provincia.  

 
“Hay que trabajar unidos” 
Tras los hechos ocurridos en 

Hualqui, en abril, en la Goberna-
ción penquista se inició una mesa 
intersectorial, junto a los Servi-
cios de Salud Concepción y Talca-
huano, ambas policías y el Minis-
terio Público, para poder trabajar 
en los puntos más complejos y re-
forzar la seguridad en estos cen-
tros asistenciales, debido a la gran 
cantidad de agresiones a la que se 
ven expuestos los funcionarios e 
incluso los pacientes, lo que se 
vio reflejado, en su hecho más gra-
ve, en  lo ocurrido en el Cesfam de 
Hualqui.  

En cuanto a la realidad de esa 
comuna, el gobernador de Con-
cepción, Robert Contreras, la cali-
ficó de “bastante compleja, por-
que lo que está pasando, son situa-
ciones entre  bandas rivales. Eso es 
parte de  las hipótesis que se están 
barajando, pero que evidentemen-
te nos lleva a creer que hay que ha-
cer un trabajo mancomunado con 
la municipalidad, las policías y la 
Coordinación Regional de Preven-
ción del Delito, con el objeto de 
poder bajar los índices delictuales 
de la comuna”.  

Sin  embargo, aclaró que estos 
hechos de violencia “son distin-
tos, van más allá de lo normal, y 
eso nos llama la atención, porque 
este poder de fuego que están te-
niendo estos grupos nos lleva a 
que hay que hacer un trabajo más 
profundo y eso es lo que estamos 
haciendo en las mesas de trabajo,  
para poder determinar cuáles son 
los aspectos de seguridad que de-
bemos enfrentar en la provincia”.  

Por eso recordó que se inició la 
mesa de trabajo tras el doble homi-
cidio en el Cesfam hualquino,  

“El poder de fuego de estos 
grupos nos lleva a  hacer un 
trabajo más profundo”.  
Gobernador Robert Contreras.

“El microtráfico  es un 
flagelo que se  instaló en  
comunas  tranquilas”.  
Mayor Oscar Sandoval. 

“Nosotros ya percibíamos que 
había un alza en la 
delincuencia y en microtráfico”. 
Alcalde Ricardo Fuentes.

FOTO:MUNICIPALIDAD DE HUALQUI

donde estamos colocando hinca-
pié con personal en terreno y espe-
cializado del 0S-7 para ahondar 
en el tema y generar acciones para 
controlar esta situación”, dijo el 
jefe policial.  

Agregó  que, la delincuencia ya 
es un tema transversal, “en todas 
las comunas tenemos problemas 
de microtráfico y es un flagelo que 
se ha venido a instalar a comunas 
históricamente tranquilas, pero la 
movilidad del delito es transversal 
y no podemos pretender tener la 
misma tranquilidad que teníamos 
hace 20 o 30 años atrás. El tema de-
lictual nos tiene preocupados y es-
tamos planificando estos servicios 
para evitar que sigan ocurriendo 
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Agregó que han solicitado el aumen-
to, pero no han sido escuchados.  

Indicó que en Hualqui el munici-
pio ha invertido recursos propios 
para mejorar la seguridad en el con-
sultorio. “Hemos postulado a pro-
yectos de seguridad, como cáma-
ras, pero el delito le corresponde a 
las policías. Nosotros no tenemos fa-
cultades para perseguirlo. En el país, 
la policía se esfuerza, pero la Fisca-
lía y los Tribunales funcionan muy 
mal y no están a la altura. El 60% de 
las condenas se cumplen afuera de 

 Recuperar los carabineros  
El alcalde Ricardo Fuentes aseguró 

que lleva cuatro  años pidiendo a Ca-
rabineros recuperar el personal poli-
cial que tenían el año 2005  sólo en 

Hualqui y que ascendía a 25 funciona-
rio, ya que su  población alcanza 24 mil 
habitantes. “Nosotros ya percibíamos 
en ese entonces que había un alza en 
la delincuencia y en el microtráfico”. 

la cárcel, y hay que analizar esto”. 
Agregó que, a su juicio, “hay que po-
ner mano dura con la delincuencia 
y el microtráfico, porque eso falta”.  

Agregó estar disconforme con el 
envío de 10 carabineros a Lota o a los 
que están en el conflicto mapuche, 
“porque esos son los que nos faltan 
en las comunas. Uno no  puede se-
guir permitiendo este tipo de cosas”.

“donde vamos a tener las puertas 
abiertas siempre para recibir a las 
autoridades comunales, porque el 
trabajo tenemos que hacerlo todos 
unidos. Si no nos unimos todos 
para buscar formas de trabajo, va  
a ser difícil erradicar los focos de-
lictuales, por eso la invitación es 
que a cada mesa de trabajo que se 
invite para frenar estos delitos, oja-
lá puedan asistir las autoridades 
comunales, en especial las que es-
tán teniendo mayores conflictos 
con la delincuencia”, indicó. 

ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.
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 fue producida por un 
camión de carga forestal  
de 45 toneladas, que no 
respetó la restricción de 
tonelaje de máximo dos. 

Caída del puente 
en Cañete

Alertan que puentes en Bío Bío están en 
riesgo por falta de inspecciones continuas 

SE REQUIERE DE UN SISTEMA DE FICHAS ACTUALIZADAS QUE PERMITAN TOMAR DECISIONES A TIEMPO 

El puente Cancura en Los Lagos, 
el ferroviario que conecta Padre Las 
Casas y Temuco y, ahora el Butama-
lal en  Cañete, tienen un factor co-
mún: todas estas estructuras co-
lapsaron.  

Los informes preliminares apun-
tab que la principal causa habría sido  
falta de mantención en el caso de la 
caída de los dos últimos, mientras 
que  la del Cancura, que dejó como 
saldo un muerto y seis heridos, se 
habría provocado por el desvío del 
cauce para reparaciones.  

A ello se suman en 2004 el Lonco-
milla, 2010 Maule, 2016 ferroviario en 
Toltén y  el cierre del puente Viejo en 
Concepción, decisión acertada por 
las autoridades de la época, pues co-
lapsó para el 27/F.  

La suma de fallas abre una incóg-
nita sobre cuál es el estado de los 
puentes por los que transitamos. De 
hecho, el ministerio de Obras Públi-
cas tras la caída del Cancura realizó 
un rápido barrido por 1.034 puentes, 
de más de 30 metros de largo y sobre  
10 años de existencia, que determinó 
que 13 estructuras a nivel país presen-
tan fallas, tres en la Región. 

 
Situación local  

El seremi de Obras Públicas, Da-
niel Escobar, detalló que el puente El 
Parrón, que tiene 60 metros de largo 
y está ubicado en Yungay, está en 
monitoreo de la Dirección Regional 
de Vialidad, DRV, y de la empresa 
contratista, que tiene una restric-
ción de carga de 12 toneladas.  

“Con respecto al plan de rehabili-
tación en curso, éste se encuentra 
en etapa de evaluación para definir 
el tipo de inversión definitiva con la 
finalidad de eliminar la restricción de 
carga. Este plan debe estar definido 
este año y en base a eso se programa-
rán las inversiones necesarias para 
realizar la ejecución a partir de 2019”, 
explicó el director regional de Viali-
dad del MOP, Claudio Deney.  

El Laja de Tucapel, de 150 metros 
de largo, tiene restricción de carga a 
30 toneladas. “En 2017 se realizó una 
obra  que consideró la nivelación del 
puente mediante gateo hidráulico, 
reparación y refuerzo de una viga 
dañada y reparación de arriostra-
mientos, quedando con restricción.  
Por el momento se habilitó una pis-
ta para instalar pesaje móvil y se está 
coordinando la calibración del equi-
po”, agregó Deney y afirmó que tam-
bién se espera en 2019 contar con un 
proyecto definitivo. 

En tanto, el Canoas, que con sus 
150 metros de largo conecta Mul-
chén y Negrete, está en monitoreo 
de la DRV y tiene tránsito restringi-
do para vehículos livianos. Cuenta 
con un proyecto de construcción 
en ejecución por la empresa Brün-
di, que tiene un 57% de avance e im-
plicó una inversión de $3.886 millo-
nes, se espera esté listo a inicios de 
2019. “Tendrá una pista por sentido, 
pasillos peatonales y será capaz de 
soportar hasta 45 toneladas”, deta-
lló el seremi. 

Entre las medidas inmediatas de-
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La extracción de áridos por más de 10 años y a menos de cinco kilómetros de 
un viaducto pueden afectar las fundaciones, disminuyendo su soporte.

sus regiones para informar si exis-
ten deterioros adicionales”. 

Realizó una autocrítica en rela-
ción a la situación del Cancura, no 
por la falta de mantención sino por 
la demora en tomar la decisión, en-
tre que se detecta un problema y se 
inician las obras (...) es sumamente 
grave cuando se trata de amenazas 
en la infraestructura crítica”, sostu-
vo y dijo que no hay  plazo para el fin 
de las faenas, pues depende de cada 
caso.  

En cuanto al estado del Puente 
Juan Pablo II, Deney indicó que se in-
tervino este año y que las obras, que 
ya están recepcionadas, considera-
ron reforzamiento en nueve cepas, 
reparación de losetas de pasillos, 
juntas de dilatación y barandas.  

Complementó afirmando que, 
tanto el Llacolén como el Juan Pablo 
II, están en constante conservación 
realizado por el contrato global que 
consta de señalización vial, es decir, 
demarcación, instalación de tachas, 
reparación de calzada y limpieza de 
vía entre otras.  

Colapso del Butamalal 
Sorprendió en la Región la falla el 

jueves de la estructura del puente Bu-
tamalal, también llamado Amarillo, en 
Cañete producto del paso de un ca-
mión de carga forestal con rollizos 
que cayó al río. 

El seremi explicó que puente, que 
está bajo la tuición del MOP, que no es-
taba incluido en el catastro del MOP, 
tenía una restricción de paso de has-
ta dos toneladas, que no fue respeta-
da por el camión que llevaba por so-
bre las 40 toneladas. “Estamos frente 
a una situación, probablemente, de 
imprudencia porque había señalética 
en el lugar de restricción de tonelaje. 
Hacemos un llamado al mundo fores-
tal para que tenga la precaución de 
usar los puentes adecuados. Hoy tene-
mos familias aisladas y estamos con-
versando con el alcalde de Cañete 
para ver la posibilidad de darle co-
nectividad a estas personas”. 

Obras Públicas deberá reponer el 
puente de 16 metros de largo y se cal-
cula 20 días para que esté en uso. 

Jorge Radonich, alcalde de Cañete, 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

concordó con el seremi en que existía 
señalización en el puente sólo para 
vehículos livianos, “es bastante compli-
cado porque es el único puente que te-
nemos y dejamos aisladas a siete fami-
lias (...) estamos viendo la posibilidad 
de hablar con el ministro (Fontaine) 
para que por mientras nos pueda au-
xiliar con un puente mecano porque es 
la única forma de hacerlo rápido y que 
pueda resistir peso”. 

Existiría una vía, que implica 14 ki-
lómetros más, para que las personas 
puedan salir del sector, pero no todas 
cuentan con vehículos. 

 
Más inspecciones 

Para el ingeniero civil Mauricio 
Pradena, profesor asistente y jefe del 
laboratorio de Hormigón en la Uni-
versidad de Concepción, las fallas 
que han presentado los puentes de-
muestran que hay algo más de fondo. 
“No es sólo lo ocurrido ahora, está la 
caída del Loncomilla (2004) y los 
puentes ferroviarios, eventos distin-
tos, en puentes con diferentes admi-
nistraciones, Vialidad y EFE que, al 
ser distintos, demuestran que falta 
gestión de infraestructura vial, espe-
cialmente, de puentes a nivel país, 
que implique un sistema de mante-
nimiento periódico, pero no una ac-
ción reactiva”. 

Pradena, quien forma en la UdeC 
especialistas en la gestión de infraes-
tructura vial (puentes y pavimen-
tos), indicó que debería existir un 
sistema con fichas actualizadas de 
cada puente, que a cada estructura 
se le realicen inspecciones conti-
nuas que permitan tomar decisio-
nes. “Puede encontrarse desde un 
problema menor hasta una viga con 
problemas, que requiere algún tipo 
de refuerzo, una intervención mayor 
o, incluso, demostrar que no tienen 
ningún problema, sobre todo, en 
obras como éstas que requieren 
grandes inversiones”. 

Otra causa de fallas en los puentes, 
según el doctorado de la Universidad 
de Delft y experto en inspección téc-
nica de obras, son las intervenciones 
mayores que no cuentan con un área 
de gerencia de proyectos, “eso se lo 
enseñamos a nuestros alumnos, por-
que se planifica la construcción, los 
desvíos del cauce y se analiza cómo 
esos desvíos podrían impactar a otra 
parte de la infraestructura”.  

 Catalogó como positiva la eva-
luación hecha por el Gobierno a los 
puentes de todo el país,  “es un tra-
bajo que había que realizar, pero 
aún falta mucho, porque sigue sien-
do una acción reactiva. Temo que 
pase la contingencia y se olvide”.  

Recalcó que además de revisar con-
tinuamente los puentes ubicados en 
las cercanías de la extracción de ári-
dos, se debe considerar siempre que 
estamos en un país sísmico y que se 
debe aspirar a que dichas estructuras 
queden en pie, por ejemplo, en un 

terminadas por el MOP, el ministro, 
Juan Andrés Fontaine, detalló que 
se instalará iluminación en los puen-
tes, limitación de peso, barreras  y cie-
rre de ellos en caso que se requiera. 

Aseguró que la reunión que sostu-
vo el jueves con  seremis (Coquim-
bo, Valparaíso, Metropolitana, 
O’Higgins, Maule, Bío Bío y Arauca-
nía) refleja la preocupación por el 
efecto que puedan tener las lluvias 
en el aumento de  los caudales de los 
puentes que se determinaron en si-
tuación vulnerable. “La instrucción 
a los seremis es que pongan aten-
ción en los puentes  restantes en 
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A la espera de su aprobación fi-
nal por las autoridades regionales 
se encuentra el proyecto de amplia-
ción de la planta de estabilización 
de lodos orgánicos, que Biodiver-
sa opera en el sector de Membri-

PubliReportaje

Ubicado en la comuna de Cabrero, Región del Bío Bío, 
la iniciativa de Biodiversa, que fue diseñada con altos 
estándares, cumple estrictamente con la normativa 
ambiental vigente y servicios se manifestaron 
conforme en su tramitación ambiental. 

llar desde 2016. 
La instalación -de sólo 267 metros 

cuadrados- está ubicada en un sec-
tor forestal y a 3,5 kilómetros de la 
ciudad de Cabrero y pretende ser 
ampliada en 127 metros cuadrados 
adicionales. El nuevo módulo con-
tará con la tecnología apropiada 
para la estabilización de los residuos 
y su posterior transformación en 
abono para la reparación producti-
va de suelos agrícolas y forestales.  

La existencia de la planta de Bio-
diversa hace posible que más de 
mil toneladas de residuos orgáni-
cos hoy sean aprovechados como 
insumos ecológicos para diversas 
actividades productivas. Cabe des-
tacar que, sin la existencia de este 
tipo de plantas, dichos residuos 
serían desaprovechados, dispues-
tos en rellenos sanitarios que en la 
actualidad se encuentran saturados 
y -lo más importante- se impediría 

dos los aspectos planteados fueron 
atendidos en esta evaluación. “Nos 
gustaría transmitirles la tranquilidad, 
pues nos hemos hecho cargo de cada 
una de sus legítimas preocupacio-
nes”. 

La ejecutiva agregó que, durante 
todo este proceso, la empresa socia-
lizó el proyecto a través de diversas 
instancias: “sostuvimos más de 15 
acercamientos con los integrantes de 
las comunidades vecinas, se efectua-
ron 2 jornadas locales de participación 
ciudadana con alta convocatoria y 
nos reunimos con todas las autorida-
des que participaron en la evalua-
ción ambiental del proyecto con el 
objetivo de precisar y explicar deta-
lles de éste”. 

Biodiversa ha seguido rigurosa-
mente cada paso que la instituciona-
lidad ambiental tiene definida para 
estos proyectos, por lo que estima 
que la ampliación de su unidad de lo-
dos orgánicos pasará a la etapa si-
guiente y  se transformará en un nue-
vo aporte al sistema de tratamiento y 
descontaminación de la Región del 
Bío Bío.  

PROYECTO PARA USO  
BENÉFICO DE LODOS  
ORGÁNICOS OBTUVO  
RECOMENDACIÓN FAVORABLE

Paola Nelson, Gerente de 
Sustentabilidad de Biodiversa

su transformación de deshecho a 
fertilizante.  

El proceso que se realiza en esta 
unidad de estabilizadora de lodos 
orgánicos viene a complementar la 
labor que realizan las plantas de tra-
tamiento de aguas servidas, como 
la de Cabrero, donde se reciben las 
aguas sucias provenientes de los 
hogares de la comuna, se tratan y 
luego son devueltas limpias al me-
dioambiente, de tal modo de ser ap-
tas para el regadío, el consumo ani-
mal y la recreación. Cabe recordar 
que antes del inicio de dichas plan-
tas, las aguas servidas de Cabrero 
eran vertidas directamente al este-
ro Coihueco sin ningún tipo de tra-
tamiento y generando un negativo 
impacto ambiental y sanitario. 

Proceso de evaluación próximo a 
llegar a su etapa final 

Para su viabilidad y aprobación, el 
proyecto fue diseñado cumpliendo 
estrictamente con la normativa am-
biental vigente y consideró todas las 
observaciones que surgieron du-
rante su tramitación. Prueba de ello, 
es que la semana recién pasada el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
emitió un informe que recomienda 
su aprobación y consolida el traba-
jo realizado con los servicios públi-
cos con competencia ambiental que 
participaron en el proceso. 

 La gerente de Sustentabilidad de 
Biodiversa, Paola Nelson, explicó 
que esto es una garantía para aque-
llos vecinos que manifestaron apren-
siones frente a la iniciativa, ya que to-
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evento como el de 2010, para mante-
ner la conectividad. 

 
Extracción de áridos 

Oscar Link, docente de Ingeniería 
Civil de la Universidad de Concep-
ción y especialista en hidráulica, dijo  
que el mayor problema de los cerca 
de 12 mil puentes existentes en Chi-
le es que no  tienen un diagnóstico 
claro de su situación. “El riesgo de fa-
lla de un puente depende de mu-
chos aspectos, entre ellos de las ex-
tracciones de áridos desde el cauce 
que estén cercanas al puente. Se re-
quiere monitorear y mantener en 
forma continua”. 

El doctor en Ingeniería de la Uni-
versidad Técnica de Darmstadt, Ale-
mania, explicó que se puede extraer 
áridos desde la planicie de inunda-
ción, pero que se prefiere hacerlo 
desdel mismo cauce porque el árido 
ya está lavado, lo que otorga una 
mayor adherencia en el hormigón y 
es favorable para la construcción.  

“En ríos de arena se usan dragas, 
mientras que en ríos de grava y bo-
lones se prefiere extraer con re-
troexcavadora. En cualquier caso, la 
profundidad de la fosa puede su-
perar los seis metros y el nivel final 
queda a decisión del operador. Acá 
en la zona se ocupa de todo y la úni-
ca fuente fidedigna de información 
que existe acerca de los volúmenes 
de extracción autorizados son las 
declaraciones y estudios de Impac-
to ambiental”. 

Agregó que, cómo se desarrolla el 
proyecto en el tiempo es una incóg-
nita difícil de resolver porque los 
ministerios no tienen capacidad su-

Uso de los mecanos 
La DRV está preocupada por la se-

guridad de familias que viven en loca-
lidades cuyas conexiones, en su mayo-
ría, son a través de viaductos de made-
ra. Por ello tiene programada la 
instalación de 29 puentes en 20 comu-
nas de la Región, estructuras que fue-
ron destinadas una vez que se desarmó 
el puente mecano sobre el río Bío Bío. 

Actualmente, seis están instalados: 
Tucapel en Cañete, Dublines de Tirúa, 
El Huachi de Santa Bárbaro, Calibo-
ro en Los Ángeles y Potrerillos de Na-
cimiento con los que se ha beneficia-
do a un universo aproximado de 100 
mil personas en la Región. 

La instalación de la totalidad de 
los puentes tiene un plazo máximo 
de tres años, que se inició en no-
viembre de 2017, pero según explica-
ron desde Vialidad el programa es 
flexible y puede sufrir modificacio-
nes debido a contingencias como 
emergencias, clima, disposición de 
terrenos y cambios de servicios, en-
tre otras.  

Deney detalló que respecto a los 
proyectos de mayor longitud como es 
el caso de los necesarios en Alto Bío 
Bío, Quillón y Ñiquén, requerirán aná-
lisis y diseños de ingeniería específi-
cos. Para 2019 se incorporó una ini-
ciativa de inversión para abordar los 
diseños previos a su ejecución.  

En 2019 se espera instalar el Pata-
gual de Quillón, El Negro de Ran-
quil, Temuco en El Carmen y Colli-
peumo en Ninhue. 

ficiente para fiscalizar. “Entonces 
resulta complejo establecer si una 
determinada extracción de áridos 
causa o no la falla de un puente en 
particular”. 

Igual como la masa de agua se 
propaga cuando una persona se lan-
za a una piscina haciendo la tradicio-
nal bombita, una fosa de extracción 
de áridos se propaga en el lecho de 
un río, provocando erosión genera-
lizada. “En ese proceso puede en-
contrar un puente, dejando expues-
tas las fundaciones, y disminuyendo 
la capacidad de soporte”. 

FOTO:MOP

Informen cuáles son los 
volúmenes de extracción 
de las empresas de áridos, 
salvo sus DIA o EIA.

No existen datos 
fidedignos que 

Indicó que el departamento de 
Ingeniería Civil de la UdeC  ha rea-
lizado varias investigaciones y estu-
dios de diversos puentes en Chile, 
especialmente en el sur, y que resul-
tados recientes muestran que ex-
tracciones de áridos que se han rea-
lizado por más de 10 años, a distan-
cias menores a cinco kilómetros de 
un puente afectan las fundaciones, 
aumentando el riesgo de falla. Ade-
más, hay una socavación local que 
es propia de los apoyos de los puen-
tes, la que se suma a la erosión pro-
ducto de la extracción de áridos.  

El diagnóstico y monitoreo per-
manente de los puentes es vital, se-
gún Link, porque su condición de-
pende de las crecidas del río, del tipo 
de sedimento y del aporte o extrac-
ción de sedimentos que pueda te-
ner. Aseguró que, dados los recientes 
colapsos, es clave iniciar con urgen-
cia un estudio profundo acerca del 
estado de los puentes y las medidas 
de mantención necesarias, que im-
plique un trabajo conjunto entre el 
MOP, la academia y usuarios como 
extractoras de áridos, hidroeléctricas 
y regantes. 

Considerando la crecida extraor-
dinaria vivida en la Región en 2006, 
así como el terremoto de 2010,  para 
Link “el panorama no es bueno, por 
ejemplo, sólo en los puentes de la 
ruta Panamericana entre Santiago y 
Osorno encontramos cerca de un 
15% que requiere intervención, y 
aquí en la Región esto se replica. Se 
necesita abordar el tema con un en-
foque multi riesgo conducido por 
especialistas de distintas líneas”, 
concluyó el académico.  

DE LA EMPRESA BIODIVERSA:
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Dos visiones sobre 
Manuel Rodríguez

TRAS PRESENTACIÓN DE LIBRO SOBRE LA VIDA DEL GUERRILLERO

 A propósito del último libro de Soledad Reyes sobre el 
prócer, la autora y un destacado historiador local 
analizaron su vida, obra y cuánto de mito hay en las 
historias que de él se cuentan.

La vida de Manuel Rodríguez fue, 
es y seguirá siendo una  de las leyen-
das favoritas de los chilenos, al pun-
to que de ella no solo se han escrito 
libros y musicales, sino hasta telese-
ries. Pero entre la historia y el mito, 
muchas veces hay un trecho largo. 

Concida es la anécdota de 
cuando se escondió en una iglesia 
mientras escapaba de los realis-
tas, o que ayudó a bajar de su ca-
rruaje al delegado del rey en el 
país, Casimiro Marcó del Pont. 
Historias como esa han servido 
para alimentar y acrecentar el 
mito por generaciones. 

Una autora que ha intentado se-

parar la historia del mito en la vida 
del prócer, es la académica de la 
Facultad de Gobierno de la Univer-
sidad del Desarrollo, Soledad Re-
yes, quien escribió el libro “Ma-
nuel Rodríguez, aún tenemos pa-
tria”, investigación que presentó 
recientemente en la UDD. 

Para la autora, la principal mo-
tivación para realizar un libro so-
bre el guerrillero  “es reivindicar a 
una persona que fue tratada in-
justamente, en el más amplio sen-
tido de la palabra. El hizo mucho 
de forma desinteresada en el perío-
do de la reconquista española, y 
tuvo un trágico e inmerecido fi-
nal. Hoy día, a 200 años de su 
muerte, esta biografía surge como 

un tributo a su vida y su heroísmo”. 
Pero como todo en la historia, 

siempre existen dos visiones de los 
hechos, y por supuesto, en la vida de 
Manuel Rodríguez también abundan 
los claroscuros, entre los cuales inclu-
so pesa una acusación de abuso. 

Diario Concepción conversó 
con Soledad Reyes y con el aboga-
do de la Universidad de Concep-
ción y doctor en Historia, Arman-
do Cartes, quien es un reconocido 
ohigginiano. Este fue el resultado 
de la confrontación de sus dife-
rentes visiones sobre el prócer. 
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Soledad Reyes

“La leyenda  
ha cobrado 
más fuerza  
que su propio 
actuar  
y legado”

-¿Cuánta mitología que hay al-
rededor de Manuel Rodríguez?  

-Muchísima, y lo peor es que con 
los años no ha logrado aclararse, al 
contrario, se ha ido complicando. 
Por razones que a veces no se entien-
den, en el caso de Manuel Rodríguez 
la leyenda ha cobrado más fuerza 
que su propio actuar y su legado, no 
sólo por su fama de guerrillero inco-
rregible, sino que además, y muy 
profundamente, por todo lo ocurri-
do en torno a su asesinato y posterior 
juicio para tratar de dilucidar su 
muerte. 

-¿Es Manuel Rodríguez el pri-
mer asesinato político de nuestra 
historia independiente?  

-Podría decirse que sí, porque efec-
tivamente Manuel Rodríguez fue un 
patriota asesinado y abandonado 
por patriotas, cuando ya apenas que-
daban realistas en el país. Pero hay 
que tener presente que esto ocurrió 
en 1818, tiempos en que imperaban 
otros códigos, otro tipo de liderazgos 
y, muy especialmente, otra lógica 
política.  

-¿Cuáles son los hitos funda-
mentales en la relación entre Ro-
dríguez y Marcó del Pont?  

-Marcó del Pont llegó con furia y 
violencia a gobernar en Chile des-
pués del desastre de Rancagua, era 
odiado y temido por todos, una per-
sona cruel y vengativa. Odiaba a Ma-
nuel Rodríguez con el alma, odio 
que se fue acrecentando cada vez 
que él lograba esconderse, escapar-
se y burlarse en su cara. Amenazó 
con exilio y pena de muerte a todos 
quienes apoyaran a Manuel, pero 
nunca pudo encontrarlo.  

-¿La música ha influido en la 
leyenda de Manuel Rodríguez? 

- Más que influir en la leyenda pro-
piamente tal, sí ha ayudado a que ge-
neraciones de ayer y hoy sepan quién 
fue y en qué contribuyó Manuel Ro-
dríguez al proceso de nuestra inde-
pendencia. Me refiero a las más co-
nocidas, de Patricio Manns y Viole-
ta Parra, cuya letra me consta que 
pueden tararearla tanto abuelos 
como adolescentes, lo cual, induda-
blemente, es un gran mérito.

Armando Cartes

“Se ha instalado 
una imagen 
romántica del 
guerrillero,  
pero su rol es 
discutible”

-¿Cuánta mitología que hay 
alrededor de Manuel Rodrí-
guez? 

-Muchísima, es un personaje 
menor en la trama de la Indepen-
dencia, que ha sido levantado por 
su condición de guerrillero en la 
coyuntura de la Restauración Mo-
nárquica o Reconquista (1814-
1817). Ahí jugó un rol interesan-
te hostilizando a los realistas, 
para preparar el camino a la inva-
sión que culminó en Chacabuco, 
pero en la Patria Nueva su rol es 
marginal y muy discutible. 

-¿Es Manuel Rodríguez el 
primer asesinato político de 
nuestra historia indepen-
diente? 

-Técnicamente, es probable, 
pues la independencia se declaró 
el 1 de enero en Concepción y su 
muerte fue en mayo de ese año. 
Pero no podría asegurarlo, pues 
fue una época muy violenta. ¡En 
abril de ese año tuvo lugar la bata-
lla de Maipú con miles de muertos! 

-¿Cuáles son los hitos funda-
mentales en la relación entre 
Rodríguez y Marco del Pont? 

-Siempre se repite la historia 
del carruaje del Gobernador, cuya 
puerta habría abierto Rodríguez, 
recibiendo una moneda de Marcó 
del Pont. Pero lo realmente im-
portante fue su acción guerrillera 
y de inteligencia, que desconcer-
tó al gobierno y las tropas realis-
tas, ayudando así a la causa pa-
triota que se organizaba en Men-
doza para cruzar la cordillera. 

-¿La música ha influido en la 
leyenda de Manuel Rodríguez? 

-Totalmente. Han influido los 
versos de Neruda en el Canto 
General, luego musicalizados, 
así como la canción de Patricio 
Manns, ambos importantes hi-
tos de la música popular chilena. 
Sin duda han contribuido a for-
mar la imagen romántica del 
guerrillero Rodríguez, quien 
también fue, recordemos, un 
personaje de la elite, como abo-
gado y ministro de Hacienda del 
Gobierno de Carrera.
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EL REINADO  
DE LO ORGÁNICO

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

CULTIVO DE ARÁNDANOS

E
l arándano fue intro-
ducido en Chile du-
rante la década de 
los 80 para evaluar 
su potencial en la re-
gión. Desde enton-
ces, la industria cre-
ció muy rápidamen-

te estableciéndose las mayores 
superficies de plantación en la 
zona centro y sur de nuestro país. 
En Chile, existen 1.661 hectáreas 
de arándanos orgánicos, lo cual re-
presenta un 12,5% de la superficie 
nacional total de arándanos, con 
una tasa de incremento anual de 
10 a 15% considerando aquellos 
huertos que se encuentran en pe-
riodo de transición para transfor-
marse en orgánicos.  

“El uso de técnicas de agricultu-
ra orgánica para hacer crecer cul-
tivos, ha ganado popularidad en 
los últimos años, como resultado 
de un aumento de la demanda del 
consumidor de este tipo de ali-
mentos y el deseo por parte de mu-
chos productores para mantener o 
mejorar el suelo. Además, los pro-
ductos orgánicos tienen un pre-
cio más alto que los productos 
convencionales, lo que lleva a los 
agricultores a cultivar orgánica-
mente”, explica el investigador Pa-
blo Muñoz, de la Facultad de Agro-
nomía de la Universidad de Con-
cepción.  

Sin embargo, el  ingeniero agró-
nomo explica que, “debido a que la 
producción orgánica tiene mayo-
res restricciones en los insumos a 
utilizar, es más difícil mantener 
los mismos niveles de rendimien-
to en forma sostenible respecto al 
manejo convencional. Los mayo-
res inconvenientes son el control 
de malezas y la fertilización nitro-
genada. Los fertilizantes permiti-
dos en producción orgánica son 
generalmente pocos y muy varia-
bles en contenidos de nutrientes, 
en comparación con los fertilizan-
tes minerales de uso común”. 

EXPERIMENTO 
Existen numerosos problemas al 

comparar las fuentes de nutrientes 
en los sistemas orgánicos y con-
vencionales, principalmente debi-
do a la dificultad en el control de to-
das las variables involucradas. Den-
tro de los insumos permitidos para 
abonar y/o acondicionar el suelo, 
en sistemas de producción orgáni-
ca destacan el compost, harinas de 
subproductos animales, sulfato de 
magnesio (Sal de Epsom), roca fos-
fórica, purines, entre otros.  

Para contribuir al desarrollo de 
fuentes de fertilizantes orgánicos 

Que son más seguros, más nutritivos, que mantienen y mejoran el suelo, que 
tienen mejor sabor. Todas esas razones han incrementado la demanda de los 
productos orgánicos, lo que los ha valorizado. Pero su manejo no está exento de 
complejidades, por lo que acá presentamos algunas pistas para cultivar 
exitosamente el codiciado arándano orgánico. 

en el cultivo de arándano, Pablo 
Muñoz realizó un experimento en 
macetas con distintas variedades 
(Corona, Legacy y Liberty) duran-
te tres temporadas consecutivas, 
con un suelo arenoso de la zona 
centro sur de Chile, específica-
mente en localidad de Virquenco, 
Los Ángeles, Región del Biobío. 
Los fertilizantes evaluados fueron 
compost, Purely Grow, Purely Lysi-
ne, Fertil, harina de sangre, harina 
de lupino, además de la evalua-
ción de un grupo control sin ferti-
lización y dos tratamientos con-
vencionales con urea y salitre. “El 
objetivo de esta investigación fue 
determinar la respuesta vegetati-
va y productiva del cultivo de arán-
dano en tres variedades de diferen-
tes fructificaciones; temprana, in-
termedia y semi tardía, frente a la 
aplicación de diferentes fuentes 
de nitrógeno orgánico”, explicó. 

CONCLUSIONES 
Luego del experimento, el inves-

tigador concluyó que la produc-
ción de fruta se vio afectada tanto 
por la variedad de arándano obser-
vada como por la fuente de nitró-
geno empleada. Así, la mayor pro-
ducción de fruta se logró en la va-
riedad Corona, seguido de Legacy 
y luego de Liberty. Las fuentes de 
nitrógeno que lograron la mayor 
producción de fruta fueron harina 
de lupino y Fertil. El peso de los fru-
tos sólo presentó cambios según la 
variedad, siendo mayor en Corona 
seguido de Legacy y Liberty, sin 
incidencia de la fuente de nitróge-
no empleada. 

Otra conclusión destacada fue 
que las fuentes de nitrógeno de 
entrega rápida como urea, Purely 
Grow y Purely Lysine generaron 
un mayor crecimiento vegetativo 
en la variedad Legacy, en tanto que 
el uso de harina de lupino generó 
un mayor crecimiento vegetativo 
en las variedades Corona y Liberty. 

“Un cambio hacia la agricultura 
orgánica es posible, sólo debemos 
asegurarnos de que el manejo que 
le demos sea el adecuado”, con-
cluyó el investigador. 

 
Más información:  
pcmunoz@udec.cl 

Por Monserrat Quezada L.  
monquezada@udec.cl 
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IPC
Junio

Anual

0,1%
2,5%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 06/07/2018)
Ipsa 5.284,64 

COMMODITIES (VIERNES 06/07/2018)

+0,34 Igpa +0,33%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$286,94
H. de Pescado (US$/T) $ 1.525,00 Petróleo (US$) $73,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 06/07/2018)

UTM JULIO

$46.787,00

$27.180,47 
Dólar Observado    $657,33 Euro $771,88

26.798,15

El 84% de los negocios que mantiene 
deuda se encuentra al día en sus pagos

SEGÚN ÚLTIMA ENCUESTA DE MICROEMPRENDIMIENTO INE-MINISTERIO DE ECONOMÍA

En Bío Bío existen alrededor de 
182.369 personas microemprende-
doras, de las cuales el 16,9% corres-
ponde a Empleadores y el 83,1% a Tra-
bajadores por Cuenta Propia (ver in-
fografía), esto, según la Quinta 
Encuesta de Microemprendimiento 
INE-Minecon, que da cuenta de que 
el acceso a financiamiento es el prin-
cipal obstáculo para hacer crecer sus 
negocios, pese al buen comporta-
miento de pago que se evidencia en 
este estudio. 

Vamos por parte. Primero entender 
que se entiende por microempren-
dedor a los trabajadores independien-
tes dueños de una unidad económi-
ca con hasta 10 trabajadores (inclu-
yendo al dueño). 

En línea con lo anterior, en Bío 
Bío el 62,1% de los trabajadores de 
este segmento inició su actividad 
únicamente utilizando ahorros o 
recursos propios, mientras que el 
15,9% señaló utilizar algún tipo de 
préstamo o crédito bancario como 
medio principal de financiamiento. 

Lo llamativo es que pese a que el 
84% de quienes poseen una deuda, 
está al día en sus pagos, un 38% decla-
ra que el acceso al financiamiento es 
el principal escollo para crecer.  

 
¿Cómo son? 

En el caso de la Región del Bío Bío, 

Sin embargo, el 38% de los emprendedores considera que 
la falta de financiamiento es uno de los dos factores que 
más frenan el crecimiento de sus locales.  
Destaca que la principal razón para solicitar un crédito es  
financiar capital de trabajo (56,9 %).

para ser su propio jefe (10,9 %). 
 

Sector y ganancias 
¿Y en qué rama económica se 

mueve el microemprendedor de la 
Región del Bío Bío? 

Estas personas se desempeñan 
principalmente en las actividades 
económicas de comercio (33,4%), 
servicios (19,0%) e industrias ma-
nufactureras (15,0%). 

¿Y sus ganancias? 
Las ganancias generadas por los 

microemprendimientos en la Re-
gión del Bío Bío se concentraron 
principalmente en los tramos de me-
nores ingresos. Mientras el 52,8% 
obtiene ganancias de hasta $257.500, 
solo el 11,3% supera los $900.000. 

En el caso de los hombres, el 
42,2% obtuvo ganancias de hasta 
$257.500, mientras que el 71,3% de 
las mujeres se concentró en este 
tramo de ganancias. 

Análisis 
Para la directora de Programas 

Advance de la Facultad de Economía 
y Negocios de la Universidad San Se-
bastián Concepción, Karin Bravo 
Fray, una de las cifras que puede lla-
mar la atención es que más de la mi-
tad de las personas microemprende-
doras tienen sobre los 45 años. Esto, 
dijo, debido a que actualmente el 
emprendimiento se trata de poten-
ciar en las nuevas generaciones, so-
bre todo realizando actividades in-
novadoras.  

“Sin embargo, nos damos cuenta 
de que sobre el 70% de los microem-
prendedores son adultos, que lo 
más probable es que hayan termi-
nado desarrollando algún tipo de 
emprendimiento por necesidad, 
más que por opción. De hecho, las 
cifras también indican que casi el 
64% de las personas inician un ne-
gocio por necesidad”. 

¿Cuáles son los desafíos? 
Según lo mencionado anterior-

mente, un desafío es potenciar a los 
más jóvenes a que se animen a desa-
rrollar un emprendimiento, y si se 
trata de una actividad innovadora, 
mejor aún, apuntó Karin Bravo.  

“Colegios e instituciones de edu-
cación superior tienen una respon-
sabilidad en este aspecto, fomen-
tando el espíritu emprendedor, y en-
tregando las herramientas técnicas 
básicas para la administración de un 
negocio cualquiera sea el área de 
formación. Esto generalmente se 
realiza con cursos transversales y 
complementarios de emprendi-
miento en su currículum”. 

Por otro lado, añadió, gran parte 
de los microemprendedores decla-
ran no tener acceso a capacitación. 
Por tanto, es labor del Estado y en-
tidades de fomento productivo apo-
yar el mayor acceso, pues dichas he-
rramientas básicas de gestión les 
permiten, si bien no eliminar las po-
sibilidades de fracaso, disminuirlas 
y mejorar el desarrollo de su nego-
cio, planteó”. Cursos básicos de con-
tabilidad, administración, manejo 
de inventarios, logística, pueden ser 
un gran apoyo en esta materia”, ex-
presó Karin Bravo.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

MICROEMPRENDEDORES SEGÚN CATEGORÍA OCUPACIONAL

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

33,4%
de los microempresarios de la Región del 
Bío Bío pertenecen al sector comercio.

la mayoría de estos emprendedores 
cuentan con niveles educacionales 
básico (34,7%) y medio (42,9%). Solo 
un 11,3% posee educación superior 
completa. 

La razón de emprender es, prime-
ramente económica y en segundo lu-
gar para evitar ser empleado. 

Así, la encuesta explicita que 
las principales razones por las 
cuales los microemprendedores 
iniciaron su emprendimiento son 
para obtener mayores ingresos 
(26,4 %), para aprovechar una 
oportunidad mercado (12,5 %) y 
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COLUMNA

Todos en algún minuto 
nos hemos trazado metas, 
objetivos, trabajamos para 
ellos y de esta forma lo-
gramos crecer, avanzar y 
mejorar en el ámbito per-
sonal y/o profesional. A ni-
vel global, trazar objetivos 
que nos permitan superar-
nos como sociedad se 
hace imprescindible para 
alcanzar un desarrollo 
mundial sostenible que 
genere el bienestar de los 
más de 7 mil 500 billones 
de personas que habita-
mos en el globo.  

Es así como en el 2015, la 
ONU aprobó la Agenda 
2030 sobre desarrollo sos-
tenible trazando un cami-
no con el fin de mejorar la 
vida de todos y que esta-
blece 17 objetivos que, 
como individuos, no solo 
tenemos la responsabili-
dad, sino que también el 
deber de trabajar por cum-
plirlos. Pero lograrlos re-
quiere un esfuerzo sin pre-
cedente de parte de todos 
los sectores de la sociedad: 
público, civil, privado y la 
academia y en el que las 
empresas tienen un papel 
fundamental que desem-
peñar para lograr los pro-
pósitos trazados.  

El objetivo 17 trata espe-
cíficamente de ello: “Alian-
zas para lograr los objeti-
vos”, pues para que una 
agenda global sea eficaz 
se necesitan alianzas entre 
todos los sectores en el 
que se compartan valores 
y principios con una visión 
compartida y objetivos co-
munes que tienen como 
prioridad el bien común.  

Para aquello es vital in-
tercambiar conocimien-
tos, capacidad técnica, re-
cursos financieros y tec-
nología promoviendo 
alianzas público- privadas 
para contribuir al desarro-
llo sostenible de manera 
conjunta.  

Cuando las empresas in-
corporan los principios 
del Pacto Mundial en su 
estrategia, y los ponen en 
práctica en sus procesos 
aumentan sus posibilida-
des de alcanzar el éxito. 
En este sentido, no cabe 
duda de que la participa-
ción del sector privado en 
la implementación de la 
agenda del Desarrollo Sos-
tenible es una oportuni-

dad, pero ¿cómo estas 
pueden contribuir al ODS 
17? a nivel interno: ali-
neando sus objetivos de 
responsabilidad social con 
los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible y creando 
una cultura en base a los 
mismos valores y princi-
pios, midiendo su cumpli-
miento, informando a to-
dos los departamentos y 
trabajadores de la empre-
sa sobre los objetivos de 
desarrollo sostenible y ge-
nerando puestos de traba-
jos dignos en los que se fo-
mente la transferencia de 
conocimientos, capacidad 
técnica, innovación y tec-
nología, por ejemplo.  

En el ámbito externo las 
empresas deben crear 
alianzas público-privadas, 
con la sociedad civil, la 
academia u otras compa-
ñías para realizar proyec-
tos que beneficien el cum-
plimiento de los objetivos 
de desarrollo sostenible; 
generando iniciativas de 
cooperación que impul-
sen el crecimiento de paí-
ses en desarrollo; impul-
sando acciones de colabo-
ración conjunta ; 
participando en jornadas, 
eventos para compartir 
buenas prácticas y/o in-
virtiendo en países en de-
sarrollo, plasmando crite-
rios de sostenibilidad.  

A tres años de su imple-
mentación, los países de 
América Latina han hecho 
esfuerzos significativos 
para el cumplimiento de 
los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, que anualmen-
te emite un informe en re-
lación al avance de las me-
tas propuestas para cada 
uno de los 17 puntos. En 
nuestro país y en relación 
a este objetivo, el 2016 se 
creó el Consejo Nacional 
para la Implementación de 
la Agenda 2030 para el De-
sarrollo Sostenible. 

Parece utópico, pero 
con el trabajo mancomu-
nado de todos los secto-
res es posible lograr las 
metas trazadas que gene-
ran avances significativos 
en diferentes materias. 
Nuestra responsabilidad 
civil nos obliga hacer de 
los ODS nuestra propia 
ruta que permita hacer de 
este mundo uno mejor 
para todos.  

Juntos crecemos: 
alianzas para el  
cumplimiento de los 
objetivos de desarrollo  
sostenible

PEDRO RAMÍREZ GLADE 
GERENTE DE CIDERE BÍO BÍO

El Programa Regional de 
Apoyo al Emprendimiento, 
Prae, busca apoyar empren-
dimientos dinámicos, es de-
cir, que a diferencia de los 
tradicionales, pueden de-
mostrar un crecimiento po-
tencial en los primeros 
años. Financia principal-
mente actividades necesa-
rias para la obtención de las 
primeras ventas: elabora-
ción de planes de negocio, 
prospección y validación 

Parten fondos “Prae” 
para emprendimientos 
en Bío Bío y Ñuble

comercial, actividades de 
difusión, entre otras.  

 “Esperamos dar un im-
pulso a aquellos emprendi-
mientos novedosos que ten-
gan la capacidad de crecer 
al doble cada tres o cuatro 
años y que contribuyan a 
mejorar la competitividad 
de la economía local”, se-
ñaló Macarena Vera, direc-
tora ejecutiva del Comité de 
Desarrollo de Corfo, quien 
hizo un llamado a los em-
prendedores de las regiones 
de Bío Bío y Ñuble a postu-
lar sus proyectos. 

El subsidio es de hasta 
75% del costo total del pro-
yecto, por un monto de has-
ta $25 millones y se postula 
en www.fomentobiobio.cl 
hasta el 18 de julio de 2018. 

 
El caso Majaga  

Uno de los proyectos gana-
dores de la más reciente ver-
sión del Prae, fue “Majaga”, 
cuyas herramientas ergo-
nómicas para el manejo ma-
nual de carga fueron pues-
tas como ejemplo por el Mi-
nisterio del Trabajo en una 
Guía Técnica que se emitió 
tras la entrada en vigencia 
de la nueva ley N° 20.949, 
que disminuyó de 50 a 25 
kilos el peso máximo de car-
ga humana.  

Así, se convirtieron en los 
primeros, a nivel nacional, 
en dar soluciones a la “Ley 
del saco”.  

FOTO:CORFO

75% 
El subsidio es de hasta 75% del 
costo total del proyecto, por un 
monto de hasta $25 millones. 
Se postula en www.fomento-
biobio.cl hasta  el 18 de julio de 
2018. 
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MÓNICA ÁLVAREZ, GERENTE GENERAL DE BUSES HUALPÉN

Mónica Álvarez camina con na-
turalidad por cada rincón de la casa 
matriz. Saluda a los funcionarios 
que encuentra por los pasillos, da 
instrucciones, revisa el monitoreo 
en línea de los más de mil vehícu-
los de la compañía que a esa hora 
se desplazan por Chile. Se nota que 
está a gusto, sea en el taller de repa-
ración de los buses o en las salas de 
reuniones con su planta ejecutiva. 
Es la experiencia adquirida en más 
de 20 años de trabajo en la empre-
sa creada por su padre en 1976. Dos 
mil empleados y una flota que hace 
100 mil viajes de traslados al mes 
están a cargo de esa ejecutiva que 
no elude tema alguno. En su prime-
ra entrevista a un medio, puede ha-
blar de las cifras del negocio, de la 
complejidad de la industria del 
transporte como también del rol 
profesional de la mujer y los avan-
ces del feminismo. Su empresa fa-
miliar se transformó en un gran 
buque: de Arica a Punta Arenas, 
Buses Hualpén traslada a tres mi-
llones de pasajeros a cada 30 días. 
En un año, son 60 millones de ki-
lómetros recorridos por todo el 

“Comenzaremos a operar con buses 
eléctricos antes del final del año”
Una empresa familiar penquista se convirtió en uno de los principales actores en la industria de 
transporte de pasajeros. Su principal ejecutiva lidera una meta: crecer al doble en cinco años.

país. “Es una gran responsabili-
dad”, dice la capitana.  

- Tengo entendido que la em-
presa está en proceso de adqui-
sición de nuevos vehículos… 

– Siempre estamos renovando la 
flota y vamos a cerrar este 2018 
con la compra de más de 100 vehí-
culos nuevos. En general trabaja-
mos con una flota top de línea, 
equipos de clase mundial, la mayo-
ría importada de Brasil. Son buses 
con tecnología de punta, sistema 
de control de somnolencia para 
conductores, frenado inteligente y 
GPS. Incluso tienen cinturones de 
tres puntas, que no son exigencia de 
la normativa legal, pero que ofrecen 
una mejor respuesta ante una 
emergencia. 

- ¿Alguna novedad que pode-
mos adelantar? 

– Hace poco estuve en Europa vi-
sitando plantas de buses eléctri-
cos, y tenemos a nuestros ejecuti-
vos en China viendo lo mismo. Que-
remos ser vanguardistas en eso y 
estamos mirando todos los vehí-
culos con características que pode-
mos implementar en el mercado 
nacional. Antes del final de 2018 
tendremos nuestros vehículos eléc-

tricos rodando en Chile. 
- Con tantos años en ese nego-

cio, usted conoce bien el mer-
cado. ¿Cómo califica la indus-
tria del transporte de pasajeros 
en Chile? 

– Es un mundo muy difícil, con 
actores competitivos y con una car-
tera de clientes exigentes. Si falla-
mos, hay multas, nos castiga el mer-
cado y hay daño en la reputación de 
la empresa. Nuestros negocios son 
de altas inversiones y requieren de 
mucha mano de obra, de modo que 
es una industria desafiante y muy 
competitiva. Hay que entender que 
los contratos son de tres a cinco 
años, entonces, cuando se pierde 
un contrato, hay que esperar por-
que el repechaje no viene al día si-
guiente. Hay que aguantar varios 
años para que esa misma oportuni-
dad ocurra otra vez. Nuestro foco 
ha estado en las personas, en la se-
guridad y la vanguardia tecnológi-
ca, la combinación de estas dos úl-
timas a través de dispositivos que 
evitan choque por acercamiento, 
políticas de cambio de neumáti-
cos, control de flota y velocidad en 
línea, entre otros, 

- De hecho, trascendió que no 

seguirán prestando servicios a 
una forestal. ¿Hubo algún pro-
blema con esa empresa? 

– No. Es normal que no logre-
mos el 100% de las licitaciones. To-
dos nuestros contratos son por li-
citaciones y hoy estamos partici-
pando activamente en unos 10 
procesos de oferta. Tenemos una 
tasa de éxito esperado y sabemos 
que no todos los contratos van a ser 
nuestros. Lo más probable es que 
tres o cuatro serán nuestros. Lo 
que ocurrió con Trupan es parte de 
lo que ocurre en el mercado. 

- ¿Siente la presión de liderar 
una empresa de transporte te-
rrestre de personas, consideran-
do las posibilidades de acciden-
tes u otros eventos? 

– Imagínate lo que es transportar 
personas, en mil vehículos todos 
los días. Nada más delicado. No es 
lo mismo que transportar madera, 
cemento, o algún tipo de carga. 
Transportamos familias, vidas, y 
tenemos que hacerlo de forma se-
gura y oportuna. Nuestros clientes 
son compañías que están asocia-
das a procesos productivos. Enton-
ces no da lo mismo llegar 10 minu-
tos antes o después, sino que hay 

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl La empresa

Buses Hualpén nació hace 42 años en 
Concepción como una respuesta a  
las necesidades locales de transporte 
terrestre de personas.  Hoy cuenta 
con instalaciones en distintas ciuda-
des del país. Su cartera de clientes 
abarca las distintas industrias, espe-
cialmente marítima, forestal, minera  
y de combustibles.



Diario Concepción Domingo 8 de julio de 2018 21

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El aprendizaje  
y la continuidad  
de la compañía

Los primeros años en Buses 
Hualpén fueron de formación “de 
aprender del negocio, de mirar a 
mi papá, de observar su liderazgo 
natural y su compromiso con los 
clientes y los trabajadores de esta 
empresa”, resume la gerente gene-
ral. “Cuando yo llegué a la empre-
sa, mi padre ya llevaba 20 años 
en eso. De él aprendí el compro-
miso, la disciplina, la visión de 
hacer las cosas bien y apuntar al 
crecimiento. Después vino una 
hermana a trabajar con nosotros. 
Creo que mi aporte fue ayudar a 
un crecimiento más rápido”. 

El vínculo con los 
trabajadores y el 
estilo de liderazgo

“Mi liderazgo es comunicativo”, 
dice la ejecutiva. “Nuestra cultura 
es la de cercanía, de estar cerca 
de los trabajadores y sobre todo de 
incorporar sus familias. Diría que 
somos una empresa que se des-
taca por las buenas relaciones 
con los empleados, tenemos un 
muy buen diálogo con los siete 
sindicatos de Buses Hualpén por-
que nos preocupamos de estos 
temas; nos preocupamos de entre-
gar la mayor cantidad de benefi-
cios para las familias de todos 
que están en la compañía. Eso ha 
sido reconocido por ellos”.

El emprendimiento 
cambia con los años 
a empresa familiar 

La ingeniera comercial Mónica 
Álvarez se tituló por la UdeC y se 
fue a trabajar en Santiago. En 1995, 
tras un año en la capital, volvió a 
la Región para incorporarse a las 
filas de la creciente empresa que 
su padre Eladio comenzaba a desa-
rrollar. “Era una empresa chica, 
con 60 o 70 vehículos”, dice la 
ejecutiva. El taller, en Lincoyán 
con Manuel Rodríguez, tenía unos 
1.200 metros cuadrados y “tam-
bién era bien chico”. Hoy, son cua-
tro hectáreas en la casa matriz y 
varias sucursales en distintas ciu-
dades del país. 

La historia de 
emprendimiento de 
cinco amigos

En 1976, Eladio Álvarez y cuatro ami-
gos se retiraron de Enap, juntaron sus 
ahorros, compraron seis micros y 
crearon una empresa de transporte 
de personal que tendría a la petro-
lera como su primer cliente. Los pri-
meros años fueron duros, en que 
se trabajaba de lunes a domingo 
sin vacaciones ni feriados, pero 
con la visión de hacer crecer la 
compañía. Después de más de cua-
tro décadas, muchos cambios y 
reconfiguraciones en la empresa, 
Buses Hualpén es actualmente una 
de las mayores empresas del rubro 
en Chile.  

quien pueden confiar, pueden con-
versar. La verdad es que yo busco 
que me sientan como una persona 
confiable, creíble. A veces hay que to-
mar decisiones duras y espero que 
la gente que yo dirijo lo entienda. Mi 
liderazgo en general es comunica-
tivo. Mi liderazgo se ejerce por el co-
nocimiento, porque conozco mu-
cho a la industria, conozco el mer-
cado, el negocio y también por la 
cercanía que he podido lograr con 
los trabajadores. Con la gente de 
operaciones nos comunicamos de 
tú a tú. 

 
LO QUE SE VIENE 
 

- Si pudiéramos proyectar la 
empresa a 10 años, ¿en qué pie 
estará? 

– Buena pregunta… Estamos 
apostando a crecer y tenemos un 
plan concreto hacia 2022 en lo cual 
estamos orientados a duplicar la 
compañía. Este plan partió en 2017, 
por lo tanto, la meta es que en 2022 
deberíamos ser el doble y vamos 
cumpliendo el plan trazado. Y tomo 
el desafío de proyectar el escenario 
a 10 años más: seremos un actor im-
portante en la industria del trans-
porte en Chile y probablemente en 
rubros distintos al que estamos hoy 
día. Apuntaremos a otras ramas 
del transporte. Pero los desafíos 
también están por el lado del creci-
miento comercial. Tenemos retos 
importantes en sostenibilidad, que-
remos que la empresa se vincule 
más con su entorno, ser más res-
ponsables socialmente, hay mu-
chos desafíos en estas materias. 

- ¿La empresa seguirá siendo 
familiar? 

– Estamos cómodos con esa fi-
gura de empresa familiar. Ese mo-
delo sigue siendo adecuado. Pero 
tampoco estamos cerrados a pro-
cesos distintos. 

- La casa matriz, ¿seguirá en 
Bío Bío? 

– Nos gusta estar en esta Región, 
aquí nacimos como empresa. Con-
cepción es una cuna de talentos, hay 
buenas universidades, por eso hay 
formación de profesionales que pue-
den trabajar en nuestra compañía y 
así desarrollarnos desde esta región. 
El crecimiento de la empresa nos 
obliga a tener sucursales importan-
tes en ciudades como Calama, Anto-
fagasta y Santiago, pero la dirección 
central seguirá en Concepción. 

- Si existiera, ¿cuál sería la 
fórmula para el éxito de Buses 
Hualpén? 

– Sería una patudez dar una fór-
mula del éxito. Lo que puedo decir 
de mi familia y de esta empresa es 
que es la constancia, el trabajo per-
manente, el profundo compromiso 
con los trabajadores, el sueño, la 
disciplina y la responsabilidad son 
ingredientes fundamentales. Una 
gota de suerte, también es impor-
tante. Hoy estamos en una posi-
ción que nos enorgullece, pero ha 
sido el resultado de 40 años de tra-
bajo. Por ejemplo, nos tocó recién 
el cierre de la planta de Maersk en 
San Antonio y eso es una contin-
gencia no prevista y que obliga a re-
inventarnos. Yo diría que el traba-
jo diario debe ir de la mano con la 
capacidad de reacción y adapta-
ción a las circunstancias. Hay que 
estar atento y ser reactivo en forma 
rápida. Eso ha sido parte de los 40 
años de esta compañía.

que llegar a la hora. A parte eso, 
queremos que nuestros pasajeros 
vayan en forma confortable. De tal 
forma que todo tiempo que pasan 
arriba de nuestros vehículos sea un 
lapso de descanso, en un ambien-
te bien calefaccionado, que se sien-
tan cómodos. Por donde lo mire, 
este negocio es tremendamente de-
safiante. Y muy, muy competitivo. 

- La empresa ha tenido muy 
buenos resultados en aspectos 
como tasa de cumplimiento, ac-
cidentabilidad y control de ve-
locidad. Con un crecimiento 
que se podría calificar de verti-
ginoso, ¿cómo enfrentan estas 
materias? 

– Apostamos en la capacitación. 
Nuestros conductores asisten a 
todo lo relativo a seguridad, ma-
nejo de sus vehículos, de la tecno-
logía incorporada para que pue-
dan operar de la forma correcta. 
También tenemos programas de 
capacitación en servicios al clien-
te para entregar una buena aten-
ción al usuario. Además la tecnolo-
gía, a través de los GPS y platafor-
mas de gestión, nos permite 
monitorear en línea los viajes y con-
trolar segundo a segundo paráme-
tros como la velocidad. Otro pun-
to importante es que hacemos to-
dos los días el test de alcoholemia 
para nuestros choferes. Muy pron-
to llegaremos a un 100% del total de 
choferes que harán el test al menos 
una vez al día. 

 
MUJERES AL TIMÓN 

 
- Es poco común ver a mujeres 

en puestos de alta dirección y su 
caso, a cargo de 2 mil personas, 
es atípico... 

– Mi historia quizás es un poco 
distinta porque estoy en un mundo 
que es básicamente de hombres y 
el hecho de ser mujer quizás me ha 
favorecido. Cuando uno va a una 
reunión con 20 personas y sólo hay 
una mujer, siempre se acuerdan 
que había una mujer y probable-
mente los 19 hombres pasan desa-
percibidos. Para los clientes pue-
de resultar poco común ver a una 
mujer que entienda de transporte, 
porque es un rubro que está diri-
gido por hombres. Hay ciertos es-
pacios que están culturalmente 
diseñados para que estén ocupa-
dos por hombres. Sí uno mira los 
cargos ejecutivos en las compa-
ñías, claramente hay más muje-
res. Pero si uno se acerca a la punta 
de la pirámide, todavía la presencia 
femenina es súper escasa. 

- ¿Cree que para las mujeres es 
más difícil? 

– Para las mujeres ha sido más di-
fícil llegar a puestos más altos. Hay 
una carga cultural en eso. Si tú me 
preguntas a mí... Mira que después 
de todo lo que ha ocurrido en el 
mundo, los cambios, el movimiento 
feminista… La verdad es que las co-
sas han sido diseñadas para que los 
hombres ocupen ciertos roles y las 
mujeres definitivamente han sido 
marginadas o excluidas de estos ro-
les. Eso tiene que cambiar. Lo que ha 
pasado con el movimiento feminis-
ta nos tiene que remecer a todos y 
las mujeres tienen que tener más 
espacio. Los hombres deben entre-
gar más espacio y las mujeres tie-
nen que tener la fuerza para ocupar 
estos espacios. 

- ¿Qué modelo de liderazgo 
ejerce usted? ¿Cómo cree que 
sus empleados la identifican? 

– Me gustaría que me reconocie-
ran como una persona cercana y en 
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Old John’s vs 
Los Troncos  
en la tercera fecha del TNC  

Los Leones Rojos en-
frentaron a su clásico 
rival Los Troncos, por 
la Tercera Fecha del 
Torneo Nacional de 
Clubes. Los equipos 
penquistas chocaron 
en Tineo Park a las 
14:00 horas por Inter-
media y 15:40 por Pri-
mera. En este tercer 
enfrentamiento ni la 
lluvia detuvo al público 
que disfrutó el rugby 
del sur de Chile. 

PIETRO PASTORINI y  Benjamin Aldanes.

MAGDALENA 
DÍAZ y María 
José Villela .

MATÍAS MORAGA y Hellen Belmar. 

CARLOS 
GRANT, 
Joaquín Soto y 
Felipe Oportus.

CLAUDIO 
ROA, Sebastián 

Benavente, 
Matías Parada y 
Luciano Muñoz.

IGNACIO HENRÍQUEZ y Danica Tomicic. AMPARO HERRERA, Tomás Salazar y Martín García. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA PAZ 
MATAMALA y Tomás 

Barraza.

NICOLÁS JIMÉNEZ y Matilde Lalanne. 

NICOLÁS BELMAR, Matías Jobet y Jorge Game. 
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Essbio realizó 
encuentro para debatir sobre la 
Gestión Integrada del agua en la 

agenda pública de las regiones
La Mesa Agua y Medio Ambiente convocó a representantes de Essbio, Universida-

des, instituciones sectoriales y juntas de vigilancia, entre otros invitados, en el primer 
encuentro de Gestión Integrada del Agua realizado en Concepción, que busca pro-
poner desde las regiones la experiencia sobre el uso sostenible de las cuencas.

ALDO VALENCIA, Katherine Silva, Hilda Moya y Francisco Donoso.

LISANDRO FARÍAS, Máximo Correa y Francisco Saldías.

52° Asamblea  
de asociados de 
Cidere Bío Bío

En el Club Concepción se desarrolló 
la quincuagésima segunda Asamblea 
de Asociados de Cidere Bío Bío a la que 
asistieron representantes de las 40 em-
presas e instituciones asociadas. 

En la actividad se entregó el Premio 
de Responsabilidad Social 2018 que 
este año se lo adjudicó la empresa 
Masisa.

RAMÓN GARCÍA, Fernando Quiroga, Juan Ponce, Andrea Catalán y 
Christian Schmitz.

PEDRO 
RAMÍREZ, 

Fernando 
Quiroga, Luis 

Quiroga y 
Harold Kauer.

CLAUDIO SEGURA y Jorge Porter. JEAN PIERRE LATSAGUE y Roger Sepúlveda.

CONSTANZA 
LEÓN y Patricio 
Eyzaguirre.

JOSÉ LUIS ARUMI, Paola Nelson y Peter Schmohl.

OSCAR 
PARRA, Víctor 
Galilea y Hugo 

González.

JUAN AGUSTÍN 
CARRASCO, 
Ricardo Barra, 
Gladys Vidal y 
José Tomás 
Morel.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIO 
SANTELICES, 
María Victoria 
Borzone y 
Peter Schmohl.
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Expo Tacos:  
Tendencias y diseño de moda

“Un par de tacones puede cambiar tu vida” 
fue el lema de la primera edición de Expo Ta-
cos Chile; realizado, este fin de semana, en 
SurActivo.  

Diseños exclusivos de calzado y una gran oferta 
de accesorios y vestuario caracterizaron esta muestra, 
que ofreció además a los asistentes una serie de eventos 
especiales y desfiles de moda, entre otras divertidas ac-
tividades.  

CAROLINA PARAM y María Soledad Giadach.

CLAUDIA ORTIZ.

GRACIELA MONTECINOS y Paulina Prat.MÓNICA CHOVAR y Nicole Hazbún.

CRISTINA GÓMEZ y Constanza Gómez. DAFNE PÉREZ, Yaritza Oyarzún y Sofía Arriagada.

FERNANDA HERRERA, Patricia Zepeda y Carolina Valencia.

PAULA SARZOSA y Paulina Labra. PAOLA TORRES.ANDREA VARGAS y Cecilia La Torre.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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CRÍTICA DE CINE
Rhiannon es una adolescente de 

secundaria con un novio desafec-
to en Justin. Un día, Justin aparece 
radiante de felicidad ante 
Rhiannon; luego hacen la cimarra 
y se van a la playa por el día. En el 
camino, Justin canta junto a su no-
via la canción favorita de ésta, 
<<This Is The Day>> de The The. Al 
día siguiente, Justin no recuerda 
la playa ni la canción; hasta que en 
una fiesta, Rhiannon se encuentra 
con un muchacho que sí se sabe la 
canción y la baila con ella. Su acti-
tud se parece mucho a la de Justin 
aquel día. Lo que sucede es que el 
chico no es un chico, ni una chica: 
es un espíritu llamado A, que des-
pierta en un cuerpo diferente cada 
día, indistintamente de su sexo, gé-
nero, raza, etc. 

El discurso progresista es impe-
rioso, saludable, atinente al hoy. Y 
habría funcionado, de haber sido 
ejecutado de una manera honesta, 
argumentativa. Sin embargo, Cada 
día (2018) mezcla el romance, el 
drama y la fantasía, queriendo ven-
der inclusión social a un público en 
su mayoría adolescente, en lugar de 
persuadir o corregir prejuicios. Es 
un perfecto producto hollywoo-
dense, todo plástico, salido, hu-
meante, de una fábrica de embus-
tes y no de la observación humana 
(sin importar que posea elemen-
tos fantásticos). 

Mientras es loable que una histo-
ria se concentre en lo espiritual de 
la experiencia del amor, otra cosa es 
inclinarse por la espiritualidad, ne-
gando que el cuerpo es im-
portante. Piensa en la ele-
vación que producen 
obras de arte como es-
culturas, pinturas, poe-
mas, canciones, dedi-

Es terrorífica y, peor aún,  
un fraude: Cada día
Esta película de adolescentes, que 
mezcla el drama, el romance y la 
fantasía, tiene un par de 
elementos a su favor: unos 
cuantos momentos visuales y 
actuaciones decentes. Porque es 
una de las peores de 2018.

gusto sexual de otras, impulsos que, 
por supuesto, pueden ser estimula-
dos también y en igual medida por 
el intelecto. No obstante, afirmar 
que el alma está desconectada del 
cuerpo es una aberración: cuando 
uno ama, uno ama todo, y ese todo 
incluye el cuerpo. 

 
Dueño de los cuerpos 

Que A, el espíritu, tenga una 
complexión distinta cada día, 
como quien cambia de ropa, es 
un insulto a la diversidad social; 
las personas discriminadas, pri-
vadas de derechos civiles, mino-
rías de todo tipo, no son desecha-
bles. A asume el look y los hábitos 
de desconocidos (que funcionan 
como cada estereotipo popular 
rechazado por la industria de la 
moda), pero tan sólo por 24 horas, 
durante las cuales el verdadero 
dueño de esos cuerpos no está 
consciente, en su mente o en su es-
píritu, de lo que le está pasando, 
puesto que A ocupa todas sus fa-
cultades sensoriales. Por lo tanto, 
¿de qué sirve que A no pueda evi-
tar proceder con esa empatía for-
zada si no deja huellas? El propó-
sito es hacernos creer que sí, en 
Rhiannon, ampliando su perspec-
tiva del amor y blablablá. 

Por su parte, ella queda muy mal, 
nada más que como una aprove-
chadora de las circunstancias para 
tener experiencias sexuales sin cul-
pa y sin cuestionarse temas más 
complejos que la película es dema-
siado inepta para manejar. 

O sea, si Cada día se esfuerza tan-
to en <<diversificar>> a A, entonces 
¿por qué tiene relaciones sexuales 
con Rhiannon sólo cuando es un 
muchacho caucásico y de buen pa-
sar? No sólo eso. A sabe que no po-
drá estar toda la vida con 
Rhiannon, y cuando despierta en el 
cuerpo de un joven rubio, intelec-
tual, sensible y musculoso (la cáma-
ra es enfática en su torso sin pole-
ra en la primera escena en que lo ve-
mos), lo <<elige>> para ella. A, como 
un hombre, es decir, él, le dice a ella 
lo que le conviene. Eso es un senti-
do patriarcal solapado. 

Rhiannon es un personaje inve-
rosímil, no reacciona como una 
adolescente de carne y hueso (oh, 
olvidaba que el cuerpo es irrele-
vante). Y ya que lo menciono, 
¿cuándo estudia? Para estar termi-
nando la secundaria, me asombra 
que esta chica jamás hable sobre su 
futuro o si irá a la universidad, y 
cuenta con demasiado tiempo li-
bre, el cual emplea en sus citas con 
A. Sólo cuando éste posee  a 
Rhiannon, él le hace las tareas. Aho-
ra bien, si A habita en la chica que 
ama, ¿cuál será su comportamien-
to en la cama, en la ducha? ¿Cómo 
podrá respetar un territorio que no 
le corresponde y que, empero, de-
sea? your name. (2016), el filme de 
anime, era más transparente al res-
pecto. En cambio, Cada día hace 
trampa con diálogos condescen-
dientes, que provienen de la con-
ciencia de A con la voz de 

Rhiannon. Así como una posesión 
demoníaca (uy). 

Pese a que él le deje notas, aseve-
rando que se comportó bien en su 
día dentro de ella (¡puf !), es imposi-
ble no dudar y no vislumbrar una 
horrible situación de abuso; y es 
que ambos se muestran muy se-
xuales en su relación, compartien-
do besos y caricias dondequiera, 
los cuales son expresiones sexuales, 
y, ciertamente, lo son en el contex-
to de esta película. 

Y, sí, es todo un engaño. En nin-
gún diálogo se menciona la palabra 
<<sexo>> ni sus derivados, siendo 
éste el tema central. Quizá para 
asegurarse una calificación blan-
da con alguna comisión de censu-
ra, los realizadores omitieron la pa-
labra, como si los adolescentes ja-
más tuvieran relaciones sexuales 
antes de la mayoría de edad. Eso sí, 
pueden mostrarlo, aunque sea des-
pués del coito, porque en ese caso 
es respetuoso. Claro. 

En cambio, el número de veces 
que escuché el título del filme en los 
diálogos me dejó perplejo. Es re-
petido en reiteradas ocasiones por 
diferentes personajes (incluyendo 
a un par de apoderados), expresan-
do sus tribulaciones vitales; pero el 
mensaje, en el fondo, es que el amor 
lo conquista todo. Parece que una 
conversación sincera sobre lo que 
de verdad está pasando en esta his-
toria era inviable. 

 
Algo que rescatar 

Cada día es monótona y soño-
lienta. La misma escena se repite 
una y otra vez: una cita, a veces idí-
lica, entre Rhiannon y A, donde 
vuelven a filosofar sobre el signifi-
cado de su inédito vínculo. Hacen 
lo mismo hasta el final. 

El filme confía en que le podemos 
perdonar su timo, ya que tiene un 
beso lésbico interracial… dentro 
de otras minorías que explota con 
una sonrisa cínica. 

Por suerte la iluminación evoca 
belleza a lo largo del metraje, enga-
lanando el drama, aun cuando los 
planos sean a veces acaparados por 
un vulgar product placement de Ins-
tagram, el peor que he visto desde 
Emoji: La película (2017). 

Y, al menos, la canción de The 
The está bien usada, aunque com-
parta una palabra con el título (no, 
no es una coincidencia). 

Además, debe haber algo bien 
degenerado en proponer que la úni-
ca forma de aceptar diferencias de 
cualquier índole en las personas, es 
si te involucras en algún tipo de 
conducta sexual con ellas. Como si 
la humanidad no contara con otras 
dimensiones de las cuales disfrutar, 
y amar en un sentido que no sea ro-
mántico. 

La película es, de hecho, bien te-
rrorífica y manipuladora. Un frau-
de. Llega a ser pornográfica. Es el 
porno de la inclusión.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

cadas a la figura humana, sean 
cuales fueren las característi-
cas de ésta: ¿acaso es menos 
profundo lo que el arte dice so-
bre el amor cuando considera el 
cuerpo del ser amado? 

Claro, un cuerpo distinto al 
tuyo no es óbice para que te ena-
mores de esa persona, pero ¿qué 
pasa si no te gusta? ¿De repen-
te eres una persona horrible? 

No. Eso se llama ser un 
ser humano, estar 

vivo, tener una 
sensibili-

dad, una personalidad única. 
No tiene que ver con la compa-
sión, la moral ni con la política. 
Y no es propio del arte. Tiene 
que ver con lo que esta película 
trata de comunicar: que todos 
somos diferentes. Es un auto-
boicot, si te pones a pensarlo, y 
luego te pondrás a reír. 

Cada día no es una historia de 
amor, es una historia de la se-
xualidad de sus protagonistas, y 
está en negación. El problema 
fundamental del filme es que 
jamás se refiere al erotismo, algo 
que no es ajeno a la adolescen-
cia. Hay personas que excitan a 

o t r a s ,  
q u e  

s o n  
del 
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Los grandes planes 
del nuevo gerente 
de Corcudec

MARIO CABRERA Y EL FUTURO PROGRAMÁTICO DE LA CORPORACIÓN

Han sido días ajetreados para Ma-
rio Cabrera. El ex presidente de la 
Corporación Cultural del Teatro Bio-
bío y nuevo gerente de Corcudec se 
ha tenido que ir actualizando del 
funcionamiento de esta emblemáti-
ca y tradicional corporación, lo que 
incluye el resolver y dar solución a 
ciertas situaciones de clima laboral 
que se estaban dando desde hace 
algún tiempo al interior de la Or-
questa y Coro UdeC.  

“No hay nada bajo la alfombra, ha-
bían problemas de relaciones huma-
nas, pero que hoy en día estamos en-
frentándolas en todos los niveles y 
queremos cambiar, como primera 
cosa, ese clima laboral, estamos tra-
bajando duro en aquello”, confiesa.  

Cabrera está consciente al cien por 
ciento de la responsabilidad que im-
plica ocupar este cargo, además de te-
ner en claro que llega en un momen-
to del año programático complejo, 
con cosas que aún no están cerradas 
como, por ejemplo, la temporada líri-
ca. “El estar acá es, emocionalmente, 
súper potente, me siento muy conten-
to, con la tremenda responsabilidad, 
no sólo porque llego a una corpora-
ción con el prestigio de esta, sino que 
estamos ad portas de cumplir 100 
años con la UdeC y eso sin duda trae 
desafíos. Llegar en mayo o en junio, si 
uno tiene una administración que es 
seria, se supone que está todo lo del 
año siguiente cerrado, y si bien es así, 
también no es así. O sea, quiero ser sú-
per transparente en que, efectivamen-
te, tenemos en la temporada, y que es 
lo que nos caracteriza, conciertos sin-
fónicos, de cámara, de coro también 
-hay algunas actividades que vamos 
a sacar pronto y que están casi re-

La nueva autoridad cultural penquista entregó detalles de lo 
que será su administración, poniendo claridad en algunos 
puntos de la programación actual y futura, entre ellos la 
ópera. Sacar a la Sinfónica fuera de la Región y el país y 
reencantar a los penquistas y estudiantes con el Teatro 
UdeC, asoman entre algunos de sus principales desafíos.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

sueltas-, pero debo reconocer que la 
administración pasada dejó cosas 
programadas que no estaban con un 
financiamiento claro, entre eso la 
ópera, lo cual hoy en día estamos tra-
bajando arduamente para revertir 
eso”, explicó el gerente. 

Punto en que se explayó, agregan-
do que “es más, durante la semana 
me llegaron tres propuesta, puse a las 
personas más expertas, tanto del 
coro como de la orquesta  a trabajar 
en ello, y tengo hoy en día , dentro de 
una de estas hay una bien seria y nos 
pondremos en obra en ella para sa-
car adelante la ópera. Además, sabe-
mos que es uno de los espectáculos 
más esperados dentro de la ciudad, 
a la gente le gusta y lo espera. No 
queremos bajar ninguno de los hitos 
que son parte del patrimonio de la 
cartelera del Teatro, como lo son los 
Lunes Cinematográficos, los con-
ciertos sinfónicos y de cámara, y 
también la ópera, la cual que marca 
la temporada, en general, del segun-
do semestre de Corcudec. Va haber 
ópera en el sentido que estamos re-
visando los contactos con las perso-
nas y con los solistas extranjeros que 
queremos traer”. 

Salir de la Región y el país 
Fuera de este espectáculo puntual, 

y aunque lo que queda del calendario 
2018 está casi cerrado, Cabrera pro-
yecta el concretar diferentes planes y 
actividades, de la mano del nuevo di-
rectorio de Corcudec. “Tenemos bas-
tantes ideas, pero está bien acotado 
el calendario 2018, estamos revisan-
do algunas cosas que se podrán mo-
dificar y otras que se podrán levantar. 
El lunes pasado me reuní con el nue-
vo directorio de Corcudec y tuvimos 
una muy amena e interesante conver-
sación, hay elementos súper impor-
tantes dentro del directorio que saben 
de arte y cultura, lo cual es muy rele-
vante para la gerencia. Lo que les pro-
puse, dentro de lo que queda del ca-
lendario 2018, a lo mejor podríamos 
levantar y así lo he visto en muchos 
teatros del país, y en el extranjero, 
una cartelera los días domingo. No es 
posible que le Teatro de la UdeC esté 
cerrado los días domingos sabiendo 
que hay pocos panoramas ese día, la 
gente está aburrida de los malls y los 
cines, no está pasando nada intere-
sante. Ahí estamos proyectando algu-
nos hitos”, dijo el nuevo gerente. 

Completando que “eso es lo malo de 

llegar a estas alturas del año, porque 
de alguna manera debemos respon-
der al calendario que nos hemos com-
prometido y sacarlo adelante. Tene-
mos la temporada de música chilena 
en septiembre, danza y coro que tene-
mos que relevar, compromisos con la 
Armada, colegios, entre otros”. 

Un punto importante dentro de su 
administración será “reencantar a los 
estudiantes, conectarlos con el he-
cho cultural que pasa aquí adentro. Es 
decir, le pondremos mucha fuerza a 
eso, ya que si bien tenemos algunos de 
los ensayos con acceso liberado, va-
mos a fomentar una línea para que 
ese hito esté lleno. También, en térmi-
nos generales queremos reconquistar 
a la comunidad penquista y de sus al-
rededores con el Teatro UdeC, tanto 
trayéndolos acá o nosotros saliendo 
a esos espacios”. 

Igual de trascendente, y que es 
una de las tareas encomendadas por 
el rector UdeC Carlos Saaavedra, es 
la internacionalización de la Sinfóni-
ca, al igual que llevarla a otras regio-
nes del país, “lo cual se hará por dos 
caminos.  Uno tratando de ver los re-
cursos propios que tengamos y dos 
con las alianzas estratégicas que nos 

planteemos. Obviamente, iremos a la 
conquista de los nuevos espacios 
culturales del país. La infraestruc-
tura, estos últimos años, ha crecido 
un montón, una red de teatros que 
no teníamos. Queremos ir a ocupar 
esos espacios con alianzas, conve-
nios, ida y vuelta, pero el rector, an-
tes de partir a su viaje a China, me co-
mentó que en cada uno de sus viajes 
va a estrechar la alianza con la Cor-
cudec. Entonces, si bien lo insinuó en 
el saludo de cumpleaños de la Or-
questa -celebrado durante la sema-
na-, creo que nos tiene una sorpresa 
preparada y será el puntapié inicial 
para que la Orquesta, en sus distin-
tos formatos, se internacionalice. Es 
un camino que tenemos que hacer 
durante el primer período del rector 
Saavedra”, expresó Cabrera. 

Una de las alianzas que el gerente 
de Corcudec espera concretar en el 
corto plazo, y que se hace ciertamen-
te obvia, es con el Teatro Biobío, el 
cual más que ser mirado como una es-
pecie de competencia, sea un aliado 
programático estratégico. “ahí hay 
que hacer una alianza sí o sí, y que nos 
ayuda a ambos, porque a nosotros 
nos liberaría sala para producir even-
tos propios y a ellos los alimenta con 
cartelera sería y de calidad como la 
nuestra. Creo que se irá dando en la 
medida en que el Teatro Biobío, más 
que nosotros, tenga mayor rodaje, es-
tán ajustando su parrilla, y es algo 
normal. En cambio, nosotros somos 
parte de un patrimonio del quehacer 
de la ciudad, la gente espera progra-
mación que está acostumbrada a ver 
por parte de la Corcudec”.   

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Preparándose enfocados netamente en lo 
que será su participación en el torneo local, 
donde marchan segundos en la tabla, UdeC se 
midió ante Rangers de Talca ayer en duelo 
amistoso. 

Como buen partido previo a la temporada 

oficial y de intensa competencia, hubo lugar 
para titulares y suplentes. 

En el “primer tiempo” entre ambos, donde se 
jugó con quienes habitualmente son titulares 
ganó Rangers 1-0. En el duelo de “suplentes” la 
victoria fue 2-0 para el Campanil. 

UdeC superó a Rangers en partido amistoso

FOTO:ARCHIVO

Sin lucir y sufriendo, 
el paso inglés y 
croata a semifinales
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PRÓXIMOS PARTIDOS SE JUGARÁN EL MARTES

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Parece ser ese lado del cuadro mi-
rado en menos. En la previa al Mun-
dial, Alemania y España eran los fa-
voritos para instalarse en las semifi-
nales, pero esta Copa del Mundo ha 
dado muchas sorpresas. 

Algunas de ellas han sido Rusia, 
Croacia, Suecia e Inglaterra. Unas 
más que otras, pero ayer dos dijeron 
adiós al sueño mundialista. 

 
Muy tranquilo 

 Tomando en cuenta lo estrecha de 
las demás llaves, la tarea de los ingle-
ses ante Suecia fue sencilla. Ante Co-
lombia sufrieron mucho, pero lo de 
ayer fue más relajado. Dio la impre-
sión que nunca Inglaterra  debió es-
forzarse en demasía para vencer a 
Suecia e instalarse en la ronda de los 
cuatro mejores. 

Pickford fue figura en el arco eso 
sí, evitando las pocas llegadas de los 
suecos. Maguire y Dele Alli fueron 
los goleadores del partido sacando 
provecho al expediente que ha sido 
protagonista en el Mundial: el balón 
detenido. Al 30’ y 58’ y mediante ca-
bezazos, anotaron el defensa del 
Leicester City y el mediocampista 
del Tottenham. 

Guidetti ingresó buscando no solo 
mayor poder ofensivo, sino que in-
tentando liberar al otro atacante, 
Berg, para tener más ocasiones de gol 
e inquietar a Inglaterra. Nada de eso, 
los británicos manejaron a la per-
fección su ventaja, dejando ir los mi-
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Británicos no tuvieron problemas para vencer a Suecia e 
instalarse entre los cuatro mejores. Los penales pusieron 
fin al sueño ruso, ante una Croacia físicamente agotada.

país, característica muy relevante y 
poco frecuente en los principales 
torneos del mundo.  

 
Parejo  

A diferencia del primer partido, 
Rusia y Croacia protagonizaron un 
partido más estrecho. Ambos no se 
salieron del libreto mostrado en Oc-
tavos de Final ante España y Dina-
marca, respectivamente, con un jue-
go marcado por el pragmatismo en 
defensa sin arriesgar más de la cuen-
ta en ataque. El local abrió el marca-
dor con un golazo que le duró solo 
ocho minutos. Se fueron al descan-
so igualados y el trámite del partido 
en la etapa final estuvo más marca-
do por el agotamiento  físico de am-
bos equipos, más que por temas tác-
ticos y futbolísticos. 

Ahí, Rusia se veía más armada 
que Croacia, que con su arquero le-
sionado y un Mandzukic muy dismi-
nuido en ofensiva, igual se las arre-
gló para dar pelea. Lograron poner-
se adelante en el marcador en el 
alargue, pero el local igualó con pe-
lota detenida y llegaron así a los pe-
nales, la misma vía que llevó a am-
bos elencos a Cuartos de Final. 

Desde los doce pasos Croacia tuvo 
mayor fineza que el local y se insta-
ló en semifinales. Meritorio lo de Ru-
sia de todas maneras. Pocos imagina-
ron que avanzarían tanto.

0
INGLATERRASUECIA

2
Estadio: Samara Arena 
Público: 39.991 espectadores 
Árbitro: Bjorn Kuipers

GOLES 

30’ H. Maguire 
58’ D. Alli

2(3) 
CROACIARUSIA

2(4)  
Estadio: Fisht Olympic 
Público: 44.287 espectadores 
Árbitro: Sandro Ricci (BRA)

GOLES 

31’ D. Cheryshev 
114’ M. Fernandes

39’ A. Kramaric 
100’ D. Vida

nutos e intentar hacer daño en cada 
contragolpe. Fueron los primeros 
del sábado en sellar su paso a semi-
finales y los terceros del Mundial, 
tras Francia y Bélgica.  

 
Hay trabajo 

Por más que haya tenido rivales 
accesibles para meterse entre la 
ronda de los cuatro mejores, lo de 
Inglaterra en Rusia consolida el 
que ha sido un sólido trabajo des-
de hace muchos años. Claro, Pana-

má, Túnez, Colombia y Suecia no 
son potencias mundiales, pero no 
es el primer equipo británico en 
acceder a instancias decisivas. 

El año pasado, por ejemplo, la Sub 
17 y Sub 20 inglesas, levantaron el tí-
tulo en los mundiales de ambas ca-
tegorías, sumado al actual título en 
el torneo Esperanzas de Toulon que 
tienen los europeos. Además, el buen 

presente futbolístico no solo lo pro-
tagonizan los varones. Las damas 
lograron medalla de bronce en el úl-
timo Mundial de 2015. El lado del 
cuadro en la presente Copa del Mun-
do no les fue tan duro, pero los bue-
nos resultados hablan por sí solos de 
un buen trabajo que no los tiene en 
lo alto por casualidad. 

Además, la nómina completa de 
23 jugadores de Inglaterra en Rusia 
2018, cuenta con un gran detalle. 
Todo el plantel juega en la liga de su 

Un Mundial de sorpresas que podría tener un monarca inédito
Francia levantó la copa del Mundial que organizaron 

ellos mismos en 1998 e Inglaterra hizo lo propio en 
1966. Son los únicos títulos mundiales que ostentan 
las selecciones adultas de ambos países y que podrían 

repetir este año. Bélgica y Croacia nunca han ganado el 
Mundial. De hecho, actualmente están igualando sus mejo-
res presentaciones históricas. Los belgas fueron cuar-
tos en 1986, mientras que los croatas terceros en 1998. 

BÉLGICAFRANCIA CROACIAINGLATERRA
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No se muestra contra los 
“súper equipos”

“Esto había comenzado 
antes, en Miami, cuando se 
unieron (Chris) Bosh, Wade y 
LeBron James”.

“En el caso de los Wa-
rriors, sólo añadieron a Kevin 
Durant. El resto fue un gran 
plan de su organización”. 

CARLOS MORALES, ENTRENADOR Y ANALISTA DE LA NBA EN ESPN

Para quienes gustan de seguir la 
NBA, la voz de Carlos Morales hace 
rato que es muy familiar. Y es que el 
entrenador lleva años comentando 
la liga a través de Espn, entregando 
su voz experta y especializada en 
este deporte. Algo que los penquis-
tas podrán disfrutar en vivo y en di-
recto del 20 al 22 de julio, en la clí-
nica internacional que organiza la 
UdeC y se llevará a cabo en la Casa 
del Deporte. 

“Me parece espectacular tener 
esta oportunidad. Hace tiempo que 
tenía muchos deseos y ganas de vi-
sitar Chile, pues no lo conozco to-
davía, más allá de ser un lugar de 
parada un par de veces que fui a Ar-
gentina, y pasamos por el aeropuer-
to de Santiago. La invitación vino 
por parte de la Universidad de Con-
cepción, por medio de un amigo 
mutuo, el venezolano Deibys Luna, 
que trabaja en Trotamundos de Ca-
rabobo. Yo lo conozco de mis años 
dirigiendo a ese equipo, y en ese 
momento él era el utilero. Ha subi-
do bastante en la organización y 
hoy tiene otro puesto en el club. Se 
comunicaron con Deibys para ver 
mi interés inicial, luego me envia-
ron una carta formal de invitación, 
la cual aceptamos”. 

Ex seleccionador de Puerto Rico, 
y con paso en la dirección técnica 
de equipos de República Dominica-
na y Venezuela, Morales adelantó 
cómo será su participación en el 
evento. 

“Compartiré roles con Gustavo 
Aranzana y Francisco ‘Paco’ Diez, 
y cada uno tendrá cinco horas 
para disertar. En mi caso, haré cin-
co módulos de una hora cada uno, 
y el que considero más importan-
te de entrada es la ética del entre-
nador. Luego, y uno que está bas-
tante ligado, dice relación con la 
preparación de planes de tempo-
rada, y de ahí en adelante entraría-
mos en algunos aspectos técnico-
tácticos del juego, como pueden 
ser las ofensivas contra zonas, la 
defensa de zona adaptable, entre 
otros temas”, señaló. 

Sobre si hablará de su rol como 
comentarista, indicó que “va a que-
dar como tema libre, en caso de 
que haya la pregunta. Hay muchas 
personas que me conocen más, en 
los últimos años, por mi trabajo co-
mentando la NBA que por mi labor 
como entrenador. Usualmente, 
cuando visito los distintos países de 

“Hace tiempo que tenía muchos 
deseos y ganas de visitar Chile”

El “coach” será uno de los invitados en la clínica 
internacional que organizó la UdeC, y se realizará del 20 al 
22 de julio en Concepción. Además de esta actividad, se 
refirió a su labor comentando la mejor liga del mundo. 

se puede encontrar en las redes so-
ciales de Basket UdeC. 

 
Chile y la NBA 

Consultado de su visión del bás-
quetbol chileno, Morales señaló 
que estuvo presente en el Premun-
dial que disputó hace poco la “Roja” 
Sub 18 en Canadá. Allí, no fue 
Maxwell Lorca el jugador nacional 
que más le llamó la atención.  

“Los pude observar en primera 
fila y me dejaron bastante impresio-
nados, en dos partidos específica-
mente: ante Puerto Rico, donde que-
daban eliminados de la clasifica-
ción directa, pero pudo ser para 
cualquiera, muy parejo, y ante Repú-
blica Dominicana, donde consiguie-
ron el quinto lugar. También jugaron 
muy bien 36 de los 40 minutos fren-
te a Argentina, pues se desdibujaron 
un poco sobre el final, creo que por 
cansancio. Fue un equipo que im-
presionó por la forma cómo juegan 
colectivamente, por sus talentos in-
dividuales y por la gran conducción 
del coach (Galo) Lara”, comentó. 

Además, indicó que “hay varios 
jugadores que me impresionaron, 
pero el muchacho (Ignacio) Arro-
yo es un base que sobresalió en un 

torneo donde habían jugadores 
muy buenos en esa posición. Me 
llamó la atención cómo guiaba al 
equipo, cómo tomaba protagonis-
mo si hacía falta”. 

El entrenador también se refirió 
a la actualidad de la NBA, que en las 
últimas temporadas ha visto como 
Golden State Warriors ha domina-
do la liga formando un verdadero 
“súper equipo”. En su opinión, esto 
partió mucho antes, y no se mostró 
contrario a que los elencos se po-
tencien de esa manera.  

“Eso había comenzado en Miami, 
cuando se unieron (Chris) Bosh, 
(Dwyane) Wade y LeBron James, y 
luego vino la respuesta de Golden 
State, que realmente añadieron un 
solo jugador, que fue Kevin Durant. 
La mayoría de ese gran elenco que 
tienen los Warriors salió del draft, 
de un plan realizado de forma bri-
llante por su organización. Hoy en 
día se está hablando que los Lakers 
armarán un súper equipo, e imagi-
no que otros estarán viendo de qué 
manera poder vencer a Golden Sta-
te la siguiente temporada”.  

En ese sentido, agregó que “creo 
que eso, lejos de hacer aburrida la 
competencia, la hace mucho más 
intensa e interesante. Lo cierto es 
que ni Cleveland ni Golden State, 
que todos daban como máximos fa-
voritos desde comienzo de la últi-
ma temporada y se decía que era in-
necesaria la fase regular, llegaron fi-
nales a las finales con facilidad, 
tuvieron muchas dificultades y de-
bieron que exigirse al máximo. De 
hecho, ambos necesitaron el máxi-
mo de partidos para ganar la final 
de sus respectivas conferencias, y 
no fueron primeros en el Este y el 
Oeste: los Warriors fueron segun-
dos detrás de Houston y los Cava-
liers remataron cuartos”.   

Al momento de esta conversa-
ción, aún no se concretaba la llega-
da de LeBron James a los Lakers ni 
de DeMarcus Cousins a los Wa-
rriors. Para Morales, especular dón-
de puede ir cada figura no es inte-
resante, como sí lo es analizar lo 
que pueden aportar una vez que se 
concretan los fichajes. 

“Sé que en muchas ocasiones al 
fanático y al periodista le interesa 
especular sobre lo que puede pasar, 
pero yo tengo una mentalidad un 
poco distinta. Prefiero sentarme a 
ver tranquilo qué va a ocurrir y des-
pués analizar a un equipo a la luz de 
lo que muestra en la cancha, no de 
lo que pudiera pasar”, aseguró. 

Y de cara a la siguiente temporada, 
señaló que hay que tener mucho cui-
dado con los Boston Celtics. “De-
mostraron tener gran calidad, aún 
sin tener a Gordon Hayward todo el 
año y a Kyrie Irving solo una parte de 
la temporada regular. No contar con 
ellos les dio oportunidad de creci-
miento a ( Jaylen) Brown, ( Jayson) 
Tatum y (Terry) Rozier. Por eso, aho-
ra tienen un banco de talento increí-
ble para la próxima campaña”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Latinoamérica, y en el mismo Esta-
dos Unidos, mis clínicas son de en-
trenadores como tal, no tanto de 
medios. Pero hubo un pedido de 
los organizadores, que quizás ha-
bría un interés sobre la relación en-
tre los técnicos y la prensa, y cómo 
cubro desde el punto de vista más 
de un periodista que de un DT. Y lo 
dejaremos, reitero, como un tema 

libre, si la gente quiere preguntar, y 
con mucho gusto lo haremos si se 
da la oportunidad”. 

El precio en preventa de la clíni-
ca (150 cupos) es de $70.000 gale-
ría y $100.000 silla cancha, y luego 
los valores pasarán a $80.000 y 
$120.000, respectivamente. Se pue-
den adquirir a través de 
ticketplus.cl, y mayor información 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Forestales se abrazaron 
en casa y Old John’s cayó
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Twitter @DiarioConce 
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EL ACERO VISITA A AUDAX ITALIANO

Busca dar el 
primer paso 
rumbo a   
la semifinal
Huachipato se toma en serio la Copa 
Chile. Nunca han ganado el torneo 
que entrega un cupo internacional.

Dejó dudas en sus últimos dos 
partidos, pero de poco le importó 
si de igual manera logró clasificar a 
la ronda de los ocho mejores. 

Huachipato visita esta tarde al 
Audax Italiano en La Florida, en el 
partido de ida de cuartos de final de 
Copa Chile. Ese torneo que varios 
han levantado, pero que le ha sido 
esquivo al acero en su historia. 

“Será difícil en una cancha dura. 
Este es otro Audax en relación a 
como terminó el campeonato en 
el semestre pasado”, dijo el volante 
César Valenzuela, sobre un rival 
que ha elevado su nivel en relación 
al equipo que durante la primera 
parte del año terminó colista del 
torneo junto a Everton, con solo 
nueve puntos.  

Copa Chile y Torneo Nacional 
son dos frentes muy diferentes y 
eso ha quedado clarísimo. El acero 
sufrió más de la cuenta para llegar 
a esta instancia, no por la llave ante 
Rangers, sino que por los últimos 
dos partidos ante Copiapó, donde 
errores propios como dos tarjetas 
rojas innecesarias en el norte y en 
el CAP dejaron al equipo con diez 
jugadores, además de dos penales 
desperdiciados, tuvieron al equipo 
de Larcamón pidiendo la hora ante 
un equipo de Primera B. 

Eso sí, hay méritos. Huachipato 
es uno de los cuatro equipos de la 
Primera División que siguen con 
vida en Copa Chile. Favoritos como 
Colo Colo, U. Católica o UdeC, que 
ha ganado dos veces el torneo, ya 
dijeron adiós anticipadamente, 
ante equipos una categoría menor. 

“No hemos perdido en el torneo. 
La llave será abierta ante Audax. En 
el último partido sufrimos mucho 
y debemos aprender de los errores. 
Esperamos concretar las opciones 
de gol que tengamos ahora”, agre-
gó el talentoso volante que ocupa 
la “8” en la espalda. 

José Caraballo ganó la pulseada 
a Joaquín Verdugo en los pasados 
duelos ante Copiapó. El carrilero 
venezolano comentó que “al igual 
que nosotros, Audax lleva cuatro 
partidos sin perder. Ganará quien 
cometa menos errores. Lograr un 
triunfo como visitante es clave para 
ver si podemos cerrar la llave en 
casa con algo más de desahogo y 
mucha más fortaleza. De mi lesión 

estoy bien y me encuentro listo para 
seguir trabajando en el objetivo de 
llegar a una copa internacional”. 

 
Rival en alza 

Audax Italiano aparece como un 
duro escollo para el acero. Si bien el 
último enfrentamiento fue triunfo 
4-2 para Huachipato, justamente 
en La Florida, el equipo de Juan 
José Ribera ha mostrado un alza 
en su juego que se ha traducido en 
mejores resultados. El camino para 

llegar a esta instancia podría til-
darse de sencillo o, por lo menos, de 
menos dificultad del que tuvo la 
usina, pero fue ante rivales de una 
mayor envergadura. 

Coquimbo Unido fue la primera 
valla que debió superar Audax y lo 
hizo con creces, superándolo por 
un contundente 8-1 en el global. 
La ida fue 5-0 y la vuelta 3-1 para el 
equipo de Ribera. Luego el rival fue 
Unión Española, al que vencieron 
cómodamente 2-0 en La Florida y 
1-0 en Santa Laura. 

En Huachipato quieren tomarse 
revancha en Copa Chile. En 2017 se 
despidieron agónicamente en se-
mifinales ante S. Wanderers en el 
CAP, quedando a un paso de llegar 
a Copa Libertadores. 

 
“Zorro” en casa 

El debut no pudo haber sido más 
auspicioso para Roberto Muñoz en 
la banca. Fernández Vial ganó 5-1 
la fecha pasada y hoy, a las 15 horas 
en el Ester Roa buscará prolongar 
ese gran momento ante Colcha-
gua, protagonista del torneo.
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No pudo ser un fin de semana 
redondo para los representantes 
del rugby penquista. 

Tanto Troncos como Old John’s 
quedaron muy amargados en su 
último enfrentamiento el sábado 
pasado, donde igualaron 34-34 
en Tineo Park. Por ello, salieron al 
pasto del recinto ubicado camino 
a Penco y el fundo El Venado, res-
pectivamente, con la intención 
de conseguir ese triunfo que les 
había sido esquivo. 

Y solo uno pudo lograrlo. Los 
Troncos confirmaron que el revés 
en su estreno en la Liga Nacional 
ya quedó atrás y vencieron 20-14 
a Old Macks en Tineo Park. De 
muy buena campaña en las tres 
fechas que iban de campeonato 
hasta el duelo de ayer, la visita se 
paró con mucha personalidad y, 
de hecho, perfectamente pudo 
amargarle la jornada a Troncos. 

El equipo forestales estuvo en 
desventaja en una primera etapa 
que fue muy cerrada, apretada, 
pareja e intensa. “Fue durísimo”, 
comentó el pilar Sebastián Otero,  
sobre un primer tiempo donde 
los dirigidos por el sudafricano 
Philip Kellerman terminaron en 
desventaja 3-6. 

El seleccionado nacional aña-
dió que “lo ganamos al final y, 
cuando comenzó el segundo 
tiempo, marcamos de inmediato 
un try. Ahí dijimos ‘ya, ahora nos 
levantamos’, pero pasaron dos 
minutos y Old Macks marcó otro 
try. En la parte final nos abrimos 
y pudimos sacar adelante el par-
tido. Fue todo muy peleado”. 

¿Qué marcó la diferencia para el 
local? Otero agregó que “fue clave 
mantener la calma. Estaba resba-
losa la pelota e intentamos guar-
darla y cuidarla, porque en los ata-
ques estábamos siempre haciendo 

una jugada de más. La idea era 
conservarla, cuidarla e ir atacando 
de a poco, metiéndole además pre-
sión a ellos para que fallaran”. 

La victoria dejó encumbrado a 
Troncos, con trece unidades en 
cuatro partidos jugados, ya que 
incluso cuando cayeron ante Old 
Boys en el debut, sumaron bonus 
por buen rendimiento defensivo.  

“Nuestro objetivo es ganar la 
Liga. Está todo muy parejo y hay 
gran nivel. Por lo mismo, debemos 
intentar ganar todos los partidos 
de local. Quedó una sensación 
amarga tras el empate ante Old 
John’s en casa. Por lo menos no 
perdimos, eso sí”, dijo Otero. 

Luego de la derrota en el primer 
partido del campeonato, Troncos 
venció 27-17 a Cobs en casa, igua-
ló ante los británicos y superó 
ayer a Old Macks. Su rival en la 
próxima fecha será el puntero, 
Universidad Católica. 

 
No pudieron 

Si Troncos se abrazó en casa, 
distinto fue el caso de Old John’s. 
El quince británico se inclinó ante 
Pwcc por 14-22 y quedó sexto en 
la tabla de posiciones. En el debut, 
los rojos cayeron ante UC y luego 
vencieron a Stade Francais, antes 
de igualar ante los forestales y 
caer en el duelo de ayer. Su rival el 
próximo sábado será Cobs.
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Otero, pilar de Troncos, 
aseguró que “este torneo 
está para cualquiera. Hay  
gran nivel, pero queremos 
quedarnos con el título”.

Un “Top 8” 
apretadísimo

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

AUDAX ITALIANO

Estadio: Bicentenario de La Florida 
Hora: 18:00 
Árbitro: Roberto Tobar

HUACHIPATO

FERNÁNDEZ VIAL

Estadio: Ester Roa 
Hora: 15:00 
Árbitro: Rafael Troncoso

COLCHAGUA
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CONTUNDENTE TRIUNFO DE LA UDEC SOBRE CDA

La “máquina auricielo” se 
estrenó con triunfo de local
Las dirigidas por Guillermo Jiménez dieron cátedra de buen juego y vencieron 
por 3-1 a las germanas en el arranque de la Liga A-1. 

Universidad de Concepción ini-
ció con el pie derecho su participa-
ción en la Liga A1 2018. El sexteto 
auricielo se hizo fuerte en el par-
quet del Gimnasio B de la Casa del 
Deporte y superó por 3-1 al Club 
Deportivo Alemán, su clásico rival. 

Las dirigidas por Guillermo 
“Memo” Jiménez marcaron diferen-
cias de entrada gracias los potentes 
saques de Francisca Castro y los 
furibundos remaches de la capita-
na Muriel Servanti, y se llevaron el 
primer parcial por 25-18. 

Las visitantes intentaron hacer 
daño en el segundo lapso a través de 
los ataques de Mariana Peña, pero 
las hermanas Savka y Dominique 
Krinfokai estuvieron notables en 
defensa y frustraron la mayoría de 
las arremetidas de la experimenta-
da punta argentina. Además, las 
estudiantiles se vieron favorecidas 
con la brillante actuación de la líbe-
ro Isidora Lazcano, quien luchó por 
cada balón y armó la mayoría de las 
jugadas que terminaron en festejos. 

De esta manera, las universita-
rias se llevaron el segundo cuarto 
por 25-11. 

El sexteto de Jorge Facchini reac-
cionó en la tercera etapa, mejoró en 
la precisión de los golpes y puso la 
cuota de emoción al compromiso al 
imponerse por 20-25. Sin embargo, 
las dueñas de casa retomaron el 
control de las acciones en el último 
cuarto y sellaron su primer triunfo 
en el torneo más importante del 
país con el electrónico en 25-20. 

“Estoy contento con el resultado 
y la forma en que debutamos en la 
liga. Este es el primer partido de un 
nivel un poco más competitivo que 
tenemos este año y queda mucho 
por corregir y ajustar todavía, pero 
quedé muy feliz por el espectáculo 
entre dos grandes rivales y el nivel 
que mostramos hoy (ayer). Espero 

estratega reconoció que “erramos 
en fases tácticas en que no había-
mos fallado en los sets anteriores y 
eso nos hizo bajar la intensidad, 
dado que generamos un poco de in-
seguridad. Pero recuperamos todo 
inmediatamente en el último set y 
pudimos llevarnos el partido”. 

Por último, el ex seleccionado 
nacional de vóleibol playa reveló 
cuál es el objetivo que tiene el 
“Campanil” para esta nueva edi-
ción del certamen tras el histórico 
vicecampeonato obtenido en 2017.  

“El año pasado era una ilusión 
jugar la final de la A1, pero ahora es 
una responsabilidad. Como equipo 
tenemos el objetivo de repetir el lo-
gro que conseguimos en 2017 y 
para eso hemos trabajado duro en 
el primer semestre. Las niñas han 
hecho un enorme sacrificio desde 
el punto de vista académico, ya que 
quedan con menos tiempos que 
sus compañeros para estudiar. Pero 
como equipos estamos motivados 
y queremos revalidar nuestro lu-
gar en la final”, remató el DT.
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Ignacio Abad Parraguez  
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das; hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro amado hermano, cuña-
do , tío y tioabuelito, Sr. 

 

   LUIS RIGOBERTO 
RIFFO ARRIAGADA 

(Q.E.P.D) 
 

 La Familia 

 

Concepción, 08 de julio de 2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes me  acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a mis queridos hermanos. 
 

 OSVALDO TOMAS 
OPORTUS RIQUELME 

  
ANA MAGNELLI 

OPORTUS RIQUELME. 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente Agradecidos . 
 
 
Graciela Oportus Riquelme  
 
Concepción, 08 de julio de 2018.

Aunque la eternidad nos separe, siempre te llevaré en mi corazón. 
Se ha dormido en la paz del Señor mi amada esposa, Sra. 
 

JUANITA LOVERA OYARZÚN 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la capilla del Colegio sagrados Corazones. ( Avda. colon 
8956, Hualpén).  Su funeral será hoy, después de una misa a las 15.00 horas., sa-
liendo el cortejo al cementerio general de Concepción ( Crematorio). 
 
David Zuchel Matamala. 
 
Concepción,  08 de julio de  2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra amada esposa, ma-
dre, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 

ROSA DEL CARMEN 
SEPULVEDA 
SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

 Eternamente Agradecidos . 
 
Rubén Huaiquiche R.  
Rubén; Juan Carlos; Verónica  
Huaiquiche Sepúlveda y Familias. 
 
Concepción, 08 de Julio de 2018.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido e inolvidable 
padre, suegro y abuelito, Sr. 
 

      LUIS PARRA 
FUENTEALBA  
(MONCHITO) 

(Q.E.P.D) 
 

  Sus hijos, yernos, nueras y nie-
tos 
 
Concepción, 08 de julio de 2018.

- Que Dios bendiga y reciba nuestros sinceros agradecimientos por acompañar-
nos en nuestro duelo por el sensible fallecimiento de nuestra querida hermana, 
tía y nona, Sra. 
 

 ANA MARIA CARCAMO VIDAL 
(Q.E.P.D) 

 
Hoy domingo se realiza en su memoria una misa a las 12:00 horas en la Parroquia 
San Agustín. 
 
 Hermana y sobrinos 
Hortencia Rodríguez y Familia 
 
Concepción, 08 de julio de 2018.

que con este tipo de partidos más 
gente se anime a ver vóleibol y, así, 
logremos motivar a más niños y ni-
ñas a practicar este hermoso de-

porte”, expresó el director técnico 
de UdeC, Guillermo Jiménez. 

Respecto al pequeño bajón que 
se evidenció en el tercer parcial, el 

Amada madre, suegra y abuelita, hoy nos dejas, pero sabemos que tu legado per-
manecerá con nosotros por el resto de nuestras vidas. 
 

JUANITA LOVERA OYARZÙN 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la capilla del Colegio Sagrados Corazones (Avda. Colón   
8956, Hualpén.  Su funeral será hoy, después de una misa a las 15.00 horas, salien-
do el cortejo al Cementerio General de Concepción(crematorio). 
 
David, Eduardo y Lorena Zuchel Matamala; y familia. 
 
Concepción, 08 de julio de 2018.
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7/15 4/16
LOS ÁNGELES

4/18
SANTIAGO

3/15
CHILLÁN3/17

RANCAGUA

2/15
TALCA

1/14
ANGOL

1/14
TEMUCO

2/11
P. MONTT

4/14
LUNES

6/11
MARTES

5/13
MIÉRCOLES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eugenio

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Red farma 
• M. Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300
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